
Гражданская солидарность 
жителей России показала, что 
любые попытки устроить вну-
треннюю смуту обречены на 
провал, сказал глава государ-
ства после подавления попы-
ток вооруженного мятежа ос-
нователя ЧВК «Вагнер» Евге-
ния Пригожина. 
— Твердую, однозначную по-
зицию поддержки конститу-
ционного порядка заняли об-
щественные организации, 
религиозные конфессии, ве-
дущие политические партии, 
фактически все российское 
общество, — отметил Влади-
мир Путин. — Всех объедини-
ло главное — ответственность 
за судьбу Отечества.
Организаторы мятежа, про-
должил глава государства, 
пойдя против страны и наро-
да, предали и тех, кого втяну-
ли в преступление. 
— Именно такого исхода, бра-
тоубийства, ждали враги Рос-
сии. И неонацисты в Киеве, 
и их западные покровители, 

и разного рода национал-пре-
датели хотели, чтобы солдаты 
России убивали друг друга, 
чтобы погибли военнослужа-
щие и мирные жители, чтобы 
в конечном счете проиграла 
Россия, а наше общество рас-
кололось, захлебнулось в кро-
вавой междоусобице, — сооб-
щил Путин. — Они потирали 
руки, мечтая взять реванш за 
свои неудачи на фронте 
и в ходе так называемого кон-
трнаступления, но просчита-
лись.
Поэтому с начала первых по-
пыток вооруженного мятежа 
по поручению президента си-
ловики предприняли шаги 
для избежания потерь. Но по-
требовалось время, отметил 
глава государства, чтобы дать 
возможность одуматься тем, 
кто совершил ошибку.
— Вооруженный мятеж в лю-
бом случае был бы подавлен. 
Его организаторы, несмотря 
на утерю адекватности, не 
могли этого не понимать, — 
добавил Путин. — Все они по-
нимали, в том числе то, что 
пошли на преступные дей-
ствия, на раскол и ослабление 
страны, которая сейчас про-
тивостоит колоссальной 
внешней угрозе, беспреце-
дентному давлению извне. 
Когда на фронте со словами 
«Ни шагу назад!» гибнут наши 
товарищи.
Помимо этого, на встрече 
с военнослужащими Мини-
стерства обороны глава госу-
дарства объяснил их роль 
в подавлении вооруженного 
мятежа.
— После вооруженных мяте-
жей наступают полный хаос 
и гражданская война. Вот что 
вы предотвратили. Вот в чем 
была ваша роль, — продолжил 
президент. — К сожалению, 
вам приходилось работать 
в очень сложных условиях во 

избежание потерь среди мир-
ного населения, потому что 
приходилось работать на 
оживленных трассах.
Путин также добавил, что вла-
сти страны всегда поддержи-
вали бойцов и командиров 
ЧВК «Вагнер», которые прояв-
ляли мужество и героизм 
в борьбе с украинскими нео-
нацистами.
— Наши солдаты и офицеры 
Российской армии, добро-
вольцы работали в боевых ус-
ловиях с не меньшей отдачей, 
проявляли также и героизм, 
и самопожертвование, — по-
яснил президент России. 
Говоря о боевых заслугах 
воен нослужащих, Владимир 
Путин отметил, что с момента 
начала украинского контрна-
ступления противник утратил 
259 танков, 780 бронемашин. 
Например, только на Орехов-
ском направлении, которое 

радикальные формирования 
считают главным ориенти-
ром для удара, за последние 
7 суток противник потерял 
280 единиц техники, из них 
41 танк и 102 бронемашины.
— Те, кто служил и работал 
в компании «Вагнер», тоже 
пользовались уважением 
в стране, — подчеркнул Вла-
димир Путин.
Президент России поддержал 
солдат и командиров компа-
нии «Вагнер», которые не 
пошли на братоубийственное 
кровопролитие. И отметил, 
что у них есть возможность 
продолжить службу России, 
заключив контракт с Минобо-
роны или другими силовыми 
органами. Еще он выразил 
признательность президенту 
Белоруссии Александру Лука-
шенко за его вклад в мирное 
разрешение ситуации. 
Глава государства также под-
держал подразделения других 
силовых структур, которые 
обеспечили порядок во время 
мятежа. 
— Части Минобороны, рос-
гвардейцы, сотрудники МВД 
и специальных служб обеспе-
чили надежную работу важ-
нейших центров управления, 
стратегических, в том числе 
оборонных, объектов, безо-
пасность приграничных реги-
онов, прочность тыла наших 
Вооруженных сил, всех бое-
вых соединений, которые 
продолжали в это время геро-
ически вести борьбу на фрон-
те, — сообщил Владимир Пу-
тин. — В противостоянии 
с мятежниками погибли наши 
боевые товарищи — летчики. 
Они не дрогнули и с честью 
выполнили приказ и воин-
ский долг.
Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Промзоны станут 
жилыми кварталами
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в ходе за-
седания президиума прави-
тельства столицы объявил 
о комплексном развитии 
участков бывших промзон 
Выхино, Донские улицы, 
Медведково, 
Соколиная Гора 
и Черемушки.

На месте устарев-
ших объектов не-
жилой застройки 
планируется воз-
вести современ-
ные кварталы, пол-
ностью или частично предна-
значенные для переселения 
жителей по программе рено-
вации. Градостроительный 
потенциал участков превы-
шает полтора миллиона ква-
дратных метров, из которых 
880 тысяч «квадратов» зай мет 
жилье. 

— Рядом с новостройками 
будет необходимая для ком-
форта горожан инфраструк-
тура: детские сады, школы, 
физкультурно-оздоровитель-
ные комплексы, офисы, бан-
ки, кафе и магазины, — за-

явил Сергей Собя-
нин. — На терри-
ториях бывших 
промзон появятся 
свыше 17 тысяч но-
вых рабочих мест.
А в соцсетях мэр за-
явил, что россий-
ские космонавты 
поздравили с бор-

та МКС московский спорт со 
столетием. Они оставили ав-
тографы на флаге с празднич-
ной символикой.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школьные дворы 
преобразятся этим летом
Началось благоустройство 
территорий московских школ 
и детских садов. Вчера 
в Департаменте образования 
и науки Москвы рассказали, 
как изменятся школьные 
дворы этим летом. 

С 2021 года в Москве благо-
устроено 600 территорий 
школ и детских садов. В про-
грамму благоустройства 
в этом году вошли десятки об-
разовательных учреждений 
столицы. На территориях ря-
дом с ними, уточнили в мэрии 
Москвы, обновят футболь-
ные, волейбольные и баскет-
больные поля, зоны для вор-
каута, пешеходные дорожки, 
детские площадки, высадят 
деревья.
— Территории будут открыты 
для всех местных жителей, — 
уточнили в ведомстве. — Осо-
бое внимание уделим безо-
пасности. Везде поставим но-
вые системы освещения и ви-
деонаблюдения.
При проектировании также 
учитывается квартальный 
подход, чтобы школьный 
двор гармонично вписывался 
в общий облик всего района. 
Активные работы уже нача-
лись возле здания школы 
№ 149 Департамента образо-
вания и науки Москвы в рай-
оне Сокол на улице Врубеля, 
дом 6. 
— Среди запланированных 
работ — полная замена спор-
тивной площадки, появятся 
новая беговая дорожка 

и прыжковая яма, установят 
новые малые архитектурные 
формы (МАФ), в том числе ка-
чели, тренажеры, воркаут-
комплекс, полосу препят-
ствий, проведут дополни-
тельно озеленение, полно-
стью заменят газонное 
покрытие, на всей дворовой 
территории заменят асфаль-
товое покрытие и бордюрный 
камень, а также обновят кон-
тейнерную площадку, — рас-
сказал директор школы Алек-
сандр Дорохов. 
Сейчас рабочие уже демонти-
ровали устаревшие МАФы, 
подрядчик положил асфальт, 
бордюрный камень. В скором 
времени, добавил директор, 
начнется обустройство спор-
тивной площадки и других 
спортивных элементов. 
После выпускного, который 
состоится 1 июля, строители 

приступят к выполнению ра-
бот внутри школьного здания.
— Будет проведен ремонт 
крыши и фасада. Внутри 
школьного корпуса обновят 
туалеты и учебные кабинеты. 
Планируем за лето сделать все 
по максимуму, чтобы к началу 
нового учебного года порадо-
вать наших детей и родите-
лей, сделать школьную среду 
максимально комфортной 
и безопасной и для них, и для 
местных жителей, — подчер-
кнул Александр Дорохов. 
Директор образовательного 
учреждения также считает, 
что окружающее простран-
ство серьезно влияет на фор-
мирование личности обучаю-
щихся. 
— Оно развивает в детях ду-
ховно-нравственные каче-
ства. Поэтому мы уверены, 
что преобразование школь-
ной территории окажет пози-
тивное влияние не только на 
настроение наших учеников, 
их физическое здоровье, но 
и создаст благоприятный ми-
кроклимат, будет способство-
вать воспитанию экологиче-
ской культуры детей, экологи-
ческой грамотности, эстети-
ческого вкуса, — поделился 
директор. 
В следующем году, добавил 
Александр Дорохов, образова-
тельное учреждение планиру-
ет провести серьезные работы 
по благоустройству на своих 
дошкольных территориях. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 37 тысяч летних лагерей в России, а это 98 процентов от общего числа 
запланированных к работе, получили заключения о соответствии санитарно-
эпидемиологическим требованиям. Об этом вчера сообщили в Роспотребнадзоре.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Консолидация общества
Президент России Владимир Путин: Жителей страны 
объединила ответственность за судьбу Отечества

Вчера 13:22 Президент России Владимир Путин выступил перед подразделениями Министерства обороны России, Росгвардии, Федеральной службы безопасности, 
Министерства внутренних дел и Федеральной службы охраны, которые обеспечили порядок и законность во время мятежа

МЭР ПОСЕТИЛ СТРОЙКУ 
СТАНЦИИ МЕТРО ➔ СТР. 2

комментарии 
экспертов

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ, 
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Реакция общества на по-
следние события в стра-
не показала, что в труд-
ные времена граждане 
готовы сплотиться ради 
избежания внутреннего 
конфликта, потому что 
никому не нужны крово-
пролития. Во время по-
пыток во оруженного мя-
тежа практически никто 
не поддержал тех, кто 
в угоду амбициям хотел 
посеять междоусобицу. 
Думаю, что эта ситуация 
станет хорошим уроком 
для тех, кто хотя бы 
осмелится задуматься 
об этом. 

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Спецоперация, которую 
Россия проводит 
на Украине, стала источ-
ником активизации па-
триотизма в стране. Рос-
сияне гордятся военнос-
лужащими, которые 
сражаются на передо-
вой, поддерживают до-
бровольцев, собираю-
щих для них гумпомощь. 
Именно это помогло 
стране объединиться 
в борьбе со структурой, 
которая осмелилась по-
сягнуть на Конституцию 
России. Хочется отме-
тить роль Владимира 
Путина в разрешении 
конфликта. Для нас он 
лидер, который деталь-
но разбирается в исто-
рических процессах. 

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Красота на память. Для любителей 
прогулок с фотокамерой 
появился специальный маршрут 
по ВДНХ ➔ СТР. 3

физкультура в округах

Мамы из Свиблова активно гоняют 
мяч, а юные танцоры Фили-
Давыдкова подают отличный 
пример взрослым ➔ СТР. 6

портрет явления

Дать жизнь. Обсуждаем 
с экспертами, как обеспечить 
устойчивый рост численности 
населения страны ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин 
поблагодарил 
общество 
за сплоченность 
и пат риотизм, 
которые помог-
ли справиться 
с попыткой на-
рушения кон-
ституционного 
строя.

важная тема

Вчера 11:15 Директор московской школы № 149 в районе Сокол Александр Дорохов натягивает 
сигнальную ленту для ограждения территории, где началось масштабное благоустройство 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
ИБЛАГОУСТРОЙСТВА

В этом году проводим благо-
устройство более 160 террито-
рий образовательных учреж-
дений. Главная задача — 
создать комфортные и безо-
пасные пространства для уча-
щихся. Кроме того, эти терри-
тории станут районными точ-
ками притяжения, где местные 
жители смогут отдыхать и за-
ниматься спортом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Помимо этого, на днях 
президент России пого-
ворил по телефону с пре-
зидентом Исламской 
Республики Иран Эбра-
химом Раиси, который 
поддержал российского 
лидера в связи с событи-
ями 24 июня.
После этого по инициа-
тиве эмиратской сторо-
ны состоялся телефон-
ный разговор Владими-
ра Путина с президен-
том Объединенных 
Арабских Эмиратов Му-
хаммедом Бен Заидом 
Аль Нахайяном, кото-
рый также заявил о пол-
ной поддержке дей-
ствий российского руко-
водства. 
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Строители готовятся 
к учебному году
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства города 
Рафик Загрутдинов (на фото) 
озвучил итоги реализации 
Адресной инвестиционной 
программы столицы.

Сегодня по заказу ведомства 
в столице возводится порядка 
430 объектов, учитывая круп-
ные дорожные проекты. Об-
щая площадь составляет во-
семь миллионов квадратных 
метров. Несмотря на непро-
стую ситуацию в экономике, 
темпы ввода социальных объ-
ектов в Москве снижаться не 
будут. Это касается больниц, 
школ, детских садов, медуч-
реждений, объектов культуры 
и спорта. Так, на  сегодня в Мо-
скве возводится 15 объектов 
здравоохранения, а семь сда-
но с начала года. Среди них 
детский корпус больницы 
в поселке Коммунарка, пять 
поликлиник в районах Солн-
цево, Дмитровский, Молжа-
ниновский, Ховрино и Измай-
лово. Введена также подстан-
ция скорой медпомощи в Щер-
бинке на 20 машино-мест.
— До конца года планируется 
ввести в эксплуатацию еще 
13 объектов здравоохране-
ния, среди которых семь по-
ликлиник, три флагманских 
центра и три больничных кор-
пуса, — озвучил данные Ра-
фик Загрутдинов.
Во втором полугодии начнут 
строить две поликлиники 
в Зеленограде и в районе Пе-
рово. Также приступят к воз-
ведению подстанции скорой 
медпомощи на шесть машино-
мест в районе Царицыно.
В сфере образования тоже 
ожидается «пополнение» на 
32 объекта. Три с начала года 
уже сданы, среди которых 
школа на 550 мест в 14-м 
квартале Некрасовки, дет-

ские сады в районах Косино-
Ухтомский и Соколиная Гора.
— К 1 сентября планируем 
ввести пять школ и четыре 
детских сада, — сказал Рафик 
Загрутдинов. — В целом в ны-
нешнем году будет введено 
20 объектов образования. 
На следующий год объемы 
строительства объектов обра-
зования сохранятся, в 2024 го-
ду планируется построить 
21 объект.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Загруженность столичных 
гостиниц заметно выросла 

Студентов вузов летом ждут 
интересные стажировки 

Вчера заместитель мэра 
 Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о вос-
требованности столичных 
гостиниц. 

Загрузка столич-
ных отелей с 1 по 
12 июня составила 
82,3 процента. Это 
на 12,5 процента 
больше, чем за 
аналогичный пе-
риод минувшего 
года. Также этот показатель 
на 17 процентов превзошел 
заполняемость городских го-
стиниц на прошедших май-
ских праздниках.
— Больше всего постояльцев 
московские отели приня-
ли в День защиты детей 
и 6–8 июня, — уточнила Ната-
лья Сергунина. — Загрузка 
в эти дни превысила 
83 и 92 процента соответ-
ственно. Самые популярные 
категории гостиниц — три 
и четыре звезды.
В столичном Комитете по ту-
ризму отметили, что всего 
в Москве работают 1,9 тысячи 

гостиниц. Городские власти 
приглашают инвесторов раз-
вивать гостиничный бизнес 
в столице. Так, одним из пер-

спективных на-
правлений являет-
ся деловой туризм, 
благодаря ему рас-
тет число поездок, 
и он стимулирует 
деятельность пред-
ставителей бизне-
са в столице.
Кроме того, в про-

шлом году в Москве стартова-
ла программа льготной арен-
ды недвижимости для созда-
ния отелей «1 рубль за ква-
дратный метр в год». 
С 2022-го игроки рынка полу-
чили поддержку со стороны 
правительства. Ощутимый 
эффект дали принятый на 
5 лет «нулевой» НДС и про-
грамма по выдаче льготных 
кредитов. А программа кеш-
бэка способствовала не толь-
ко восстановлению, но и ро-
сту гос тиничного рынка стра-
ны в целом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Студентам все чаще предла-
гают работу и стажировки. 
Вчера столичные власти 
и аналитики «Авито. Работа» 
рассказали о сезонном спро-
се на сотрудников. 

Июнь на рынке труда характе-
ризуется появлением большо-
го числа выпускников и при-
током студентов, которые не 
имеют опыта, но хотели бы 
подзаработать. 
— Этим соискателям особен-
но интересны вакансии, где 
не требуется высокая квали-
фикация, но можно получить 
навыки работы в коллективе 
и другой ценный опыт. В то же 
время работодатели в летние 
месяцы получают возмож-
ность закрыть сезонную по-
требность в дополнительных 
рабочих руках. Этим можно 
объяснить заметный рост ва-
кансий, связанных с туриз-
мом, — рассказывает управ-
ляющий директор «Авито. Ра-
бота» Артем Кумпель.

Больше всего вакансий сейчас 
открыто в таких сферах, как 
«Продажи», «Логистика» и «Ту-
ризм, рестораны».Также вос-
требованы начинающие спе-
циалисты на стройках и в сфе-
ре маркетинга. Средняя зар-
плата стажеров по стране тоже 
растет. Если зимой работода-
тели были готовы платить на-
чинающим сотрудникам 
в среднем 42 374 рубля, то 
весной — уже 45 026 рублей. 
В первой половине июня зар-
плата подросла и составила 
48 187 рублей.
Глава Департамента гра-
достроительной политики 
 Сергей Левкин отметил высо-
кую востребованность вы-
пускников строительных ву-
зов. Так, более 30 выпускни-
ков МГСУ по итогам защиты 
дипломов получили предло-
жение работать в Стройком-
плексе. Они займутся вопро-
сами цифровизации отрасли. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 1,2 тысячи киломе-
тров дорог и 359 искус-
ственных сооружений 
построено в Москве
с 2011года. Об этом 
Сергей Собянин сообщил 
на своем персональном 
сайте. Мосты и развязки — 
это сложнейшие инженер-
ные сооружения с высокой 
пропускной способностью. 
Мэр отметил, что развязки 
украшают Москву, особен-
но по вечерам, когда за-
жигаются тысячи огней.

кстати

Этот год станет знаковым для 
всей системы столичного ме-
трополитена. Март ознамено-
вался запуском Большого 
кольца, на очереди — станции 
радиальных направлений. 
Одно из них — Люблинско-
Дмитровскую линию — прод-
левают до Физтеха и поселка 
Северный. Бурно развиваю-
щиеся на севере города райо-
ны получат три станции уже 
в нынешнем году. Готовность 
одной из них — «Лианозо-
во» — лично оценил Сергей 
Собянин. 
— Остались считаные месяцы 
до запуска участка от «Се-
лигерской» до «Физтеха». 
На всех трех станциях актив-
но ведутся работы, — сооб-
щил мэр.

Запоминающийся дизайн
Осенью строителям предсто-
ит держать самый строгий от-
чет — перед жителями, кото-
рые с нетерпением ждут пу-
ска нового отрезка салатовой 
линии подземки. Работы 
здесь ведутся с 2019 года, и на 
сегодня завершены на 60 про-
центов. 
«Лианозово» — станция, нахо-
дящаяся на пересечении Дми-
тровского шоссе и улицы Дуб-

нинской, — уже получает 
свой уникальный «наряд». 
Бригады ведут архитектурно-
художественную отделку и за-
нимаются устройством инже-
нерных сетей. Цветовая гам-
ма платформы станции «Лиа-
нозово» будет напоминать 
кофе с шоколадом. 
— Помимо «Лианозово», ря-
дом строится новая станция 
первого Московского цен-
трального диаметра, —  Сергей 
Собянин указал на важность 
формирования крупного 
транспортно-пересадочного 
узла в этой части города.  
В результате пересадка меж-
ду станциями метро и Мо-
сковского центрального диа-

метра займет всего две-три 
минуты. Реконструкция же-
лезнодорожной платформы 
«Лианозово» должна быть за-
вершена одновременно с от-
крытием новой станции ме-
тро, а строительство транс-
портно-пересадочного узла 
планируется завершить в сле-
дующем году.
Мэр также заявил о необхо-
димости обеспечить жилой 
район, находящийся рядом 
с «Лианозово», подземным 
переходом. Его сделают до 
конца года. 

Юбилей станции 
А в социальных сетях глава го-
рода рассказал о работе ста-

рейшей Рублевской станции 
водоподготовки. Несмотря на 
солидный юбилей — 120 лет, 
она считается одной из самых 
прогрессивных и инноваци-
онных. 
— Она снабжает питьевой во-
дой 26 районов столицы, рас-
положенных на западе, севе-
ро-западе и в центре, и ряд 
населенных пунктов ближне-
го Подмосковья, — отметил 
Сергей Собянин. 
По словам мэра, именно здесь 
перешли на забор воды с по-
верхностных источников вме-
сто подземных. 
На этой станции еще в 1903 го-
ду заработала классическая 
двухступенчатая схема очист-

ки воды. В 2002 году впервые 
внедрили современную техно-
логию озоносорбции. Загряз-
нения сначала окисляют озо-
ном, а затем воду очищают 
с помощью активированного 
угля. 
В настоящее время Рублев-
ская станция водоподготов-
ки — это большое автомати-
зированное производство, 
работающее круглосуточно 
и без перерывов. 
Качество воды на станции 
контролируют по всему пути 
движения: от источников, то 
есть водохранилищ, до кранов 
в квартирах москвичей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Формируем 
крупный транспортный узел
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин осмо-
трел ход строи-
тельства стан-
ции «Лианозо-
во» Люблинско-
Дмитровской 
линии метропо-
литена. Также 
глава города 
сделал ряд заяв-
лений в соци-
альных сетях. 

день мэра

Вчера 13:15 Слева направо в первом ряду: заместители мэра Москвы Максим Ликсутов и Андрей Бочкарев, мэр столицы Сергей Собянин, руководители столичных 
строительных компаний Сергей Жуков и Юрий Кравцов во время осмотра хода работ на станции «Лианозово»

Операционная оснащена самым 
передовым оборудованием

Во флагманском центре Ин-
ститута имени Склифосов-
ского установлено уникаль-
ное оборудование. Вчера 
«ВМ» пообщалась с врачами 
и выяснила, какие возмож-
ности открылись для них. 

Заведующий оперблоком Ар-
тем Саприн уверяет — опера-
ционных с таким уровнем ос-
нащения, как во флагманском 
центре Склифа, он не видел 
ни в одной стране мира. 
— Во флагманском центре 
есть гибридные операцион-
ные, обеспеченные суперсов-
ременным оборудованием, 
позволяющим на операцион-
ном столе обследовать, диа-
гностировать, лечить и хирур-
гическим методом спасать 
пациента, — говорит Саприн. 
Гибридная операционная ос-
нащена самым передовым ан-

гиографом, который, несмо-
тря на свои размеры, мобиль-
ный. Это позволяет работать 
в операционной как хирургам 
разного профиля, так и целой 
бригаде. 
— Суть гибридной техноло-
гии такова, что эффектив-
ность лечения может дости-
гаться не одним хирургом 
и скальпелем, а бригадой, на-
пример, эндоваскулярный хи-
рург и сосудистый хирург. 
При такой работе в разы по-
вышается эффективность, — 
рассказывает заведующий от-
делением рентгенохирурги-
ческих методов диагностики 
и лечения НИИ имени Скли-
фосовского Мстислав Пархо-
менко. 
По его словам, хирургам в но-
вых операционных работать 
удобно и комфортно. Это под-
тверждают и анестезиологи. 

— Нам очень помогает огром-
ная палата пробуждения, ос-
нащенная по последнему сло-
ву техники. После того как 
пациента прооперировали, 
мы можем перевести его в па-
лату, где больной приходит 
в себя. Он просыпается, и мы 
принимаем решение, куда 
его переводить — в обычное 
отделение, реанимационное 
или выписывать домой, — 
рассказывает завотделением 
анестезиологии Елена Корот-
кова. 
Хирурги в ходе своей работы 
применяют технологии допол-
ненной реальности. Работая 
в операционной, они могут, 
глядя в микроскоп, «наслаи-
вать» на свое зрение дополнен-
ную реальность, к примеру, 
КТ- и МРТ-исследования.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 18:55 Слева направо: операционная медсестра Любовь Коваленко, заведующий 
операционным блоком Артем Саприн, заведующая отделением анестезиологии Елена Короткова, 
заведующий отделением рентгенохирургических методов диагностики и лечения Мстислав 
Пархоменко, старшая сестра отделения анестезиологии Анна Удальцова во флагманском центре 
НИИ имени Склифосовского

Пассажиров четвертого диаметра будут 
перевозить современные поезда 

Движение на некоторых улицах перекроют 
из-за мусульманского праздника

Вчера заместитель мэра Мос-
квы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Лик-
сутов сообщил о подготовке 
к запуску четвертого Мос-
ковского центрального диа-
метра (МЦД-4).

Работы по подготовке, уточ-
нил заммэра, департамент ве-
дет вместе с компанией «Цен-
тральная ППК», которая по-
степенно меняет устаревшие 
составы на современные.
— Подвижной состав на пер-
вых двух диаметрах был об-
новлен в первый год работы. 
Теперь это один из самых мо-
лодых парков в Европе, — от-
метил Максим Ликсутов. — 
Пассажиров перевозят совре-
менные ЭП2Д, «Иволги» и по-

езда «Аэроэкспресса». Они 
оборудованы всем необходи-
мым для комфортных поездок 
по городу. 
Теперь по поручению мэра 
Москвы постепенно обновля-
ется подвижной состав и на 
будущих диаметрах. 
— Этот процесс требует вре-
мени. Но мы планируем заме-
нить поезда так быстро, как 
сможем, чтобы поездки на но-
вых линиях МЦД стали еще 
комфортнее и соответствова-
ли высоким стандартам мо-
сковского транспорта, — рас-
сказал Максим Ликсутов.
Завершить этот процесс 
 полностью планируется 
к 2025 году. 
В столичном Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры также добавили, 

что с запуском четвертого ди-
аметра на участке от Апрелев-
ки до Железнодорожного бу-
дут ездить составы в смешан-
ном режиме. 
— Это диаметральные совре-
менные ЭП2Д, а также при-
вычные бело-серые и красно-
серые ЭД4М. Они будут хо-
дить по маршрутам дальнего 
пригорода, а также заезжать 
в границы диаметра — их 
маршруты продлили, чтобы 
обеспечить минимальный ин-
тервал движения в часы 
пик, — пояснили в ведомстве. 
Кстати, вчера был расширен 
функционал приложения 
«Московский транспорт». Те-
перь в нем есть подробные 
карточки для каждого прогу-
лочного речного маршрута.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня на ряде улиц будут 
временные ограничения 
движения. Они связаны 
с проведением праздника 
Курбан-байрам. 

С 4 и до 11 часов сегодня на 
улицах Хачатуряна и Карго-
польской, с полуночи и до 
окончания мероприятия на 
улице Минской, а также 
на съездах с проспекта Гене-
рала Дорохова вводятся огра-
ничения.
— В местах перекрытий будет 
временно недоступна парков-
ка с полуночи 28 июня до 
окончания мероприятия, — 
уточнили в столичном Депар-
таменте транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры. 
Автомобилистов просят пла-
нировать свой путь заранее.

Перемены коснутся и марш-
рутов наземного обществен-
ного транспорта. Так, марш-
рут С6 вместо улиц Хачатуря-
на и Каргопольской пойдет по 
улице Декабристов до улицы 
Бестужевых, обратно просле-
дует как обычно. Другой 
маршрут — № 98 — в сторону 
станции первого Московско-
го центрального диаметра 
«Лианозово» пойдет по улице 
Декабристов вместо улицы 
Хачатуряна. Кроме того, 
маршрут № 803 вместо улицы 
Хачатуряна пойдет по Алту-
фьевскому шоссе и улице Де-
кабристов, а ночной маршрут 
Н9 не будет заезжать к стан-
ции метро «Отрадное».
— Остановки «Новый Иеруса-
лим», «Улица Санникова», 
«Каргопольская улица», «Дет-
ская поликлиника» и «Пенси-

онный фонд» работать не бу-
дут, — добавили в департа-
менте.
Напомним, что сегодня в мо-
сковских мечетях пройдет 
праздничная проповедь 
в честь мусульманского 
праздника Курбан-байрам.
— Курбан-байрам пройдет 
в традиционном формате, — 
заявил заместитель председа-
теля Духовного управления 
мусульман РФ Рушан Аббя-
сов. — В Москве и области ре-
шены все организационные 
вопросы по проведению на-
шего праздника.
В мечетях праздник начнется 
в 7 часов утра. После молитвы 
мусульмане могут поехать 
в специально отведенные ме-
ста — на фермы и бойни.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве строят 11 объ-
ектов спорта. До конца 
года планируется ввести 
4 из них: 2 спортивных 
комплекса и 2 ФОКа. Од-
ним из самых крупных 
является Дворец спорта 
в составе ТПУ «Некрасов-
ка». Он объединит под 
одной крышей 12 видов 
спорта, пропускная спо-
собность объекта около 
400 человек в смену. 
Трибуны в зоне ледовой 
арены вместят 500 зри-
телей, в универсальном 
зале и бассейне — 
по 150 человек.
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня мы рассказываем, как прошел отборочный тур вокального конкурса для людей старшего возраста в Новой Москве, 
где можно устроить интересную фотосессию на ВДНХ в Останкинском районе, какие праздники проводятся во дворах районов Южного округа столицы. 

Трамвайный маршрут улучшит 
транспортную ситуацию

Мост сделает путь 
гораздо короче

НА ПРИРОДНЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ 
ЗЕЛЕНОГРАДА 
ВПЕРВЫЕ 
ЗА 15 ЛЕТ 
ЗАМЕТИЛИ 
РЕДКОГО 
ЖУКА  МАЙКУ 
ФИОЛЕТОВУЮ

15
МАШИН 
ПОМЕСТИТСЯ 
НА НОВОЙ 
АВТОСТОЯНКЕ 
В РАЙОНЕ АРБАТ

Завод увеличит 
объемы производства

Музыкальные 
скамейки 

В районе Ивановское благоустроят и озеленят территорию 
вдоль нового трамвайного маршрута. Линия протяженно-
стью 3,5 километра пройдет вдоль шоссе Энтузиастов, 
от 3-й Владимирской улицы до улицы Сталеваров.
— По маршруту движения трамвая появятся пять остано-
вочных пунктов, — рассказала председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская. — Благодаря появлению этой 
линии горожане будут больше пользоваться общественным 
транспортом, а не личным, что окажет положительное 
влияние на транспортную ситуацию и экологию района.

Пешеходный мост в районе Очаково-
Матвеевское свяжет три жилых кварта-
ла. К строительству объекта приступят 
в следующем году. Длина моста составит 
350 метров. Это сократит путь до поли-
клиники, спорткомплекса, станций 
«Аминьевская» и «Очаково» будущего 
МЦД-4. Для пешеходов на мосту поста-
вят скамейки, для велосипедистов обо-
рудуют велодорожки.

В районе Бирюлево Западное появится 
комплекс по производству обуви. Инве-
стор вложит в него 200 миллионов руб-
лей. На заводе наладят производство пол-
ного цикла — от выпуска сырья до упа-
ковки готовой продукции. В год компа-
ния выпускает больше 12 миллионов пар 
обуви из текстиля и ПВХ. Дополнитель-
ные мощности позволят увеличить объе-
мы производства в несколько раз.

На тропе здоровья в парке «Сокольни-
ки» появились «музыкальные скамей-
ки». На них наклеены специальные 
QR-коды. Если отсканировать их с по-
мощью камеры смартфона, появится 
ссылка на альбом классической музы-
ки. Каждая из скамеек познакомит 
с творчеством определенного компо-
зитора, среди которых Грибоедов, 
Моцарт и другие.

В районе Северное Тушино началось благоустройство территории у ТПУ 
«Планерная». Там обновят пешеходные маршруты и детские площадки.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Архивные снимки раскроют любопытные факты 
о высшем образовании
В 30 центрах госуслуг «Мои 
документы», включая офисы 
в районах Зябликово и Хов-
рино, открылась новая вы-
ставка «Университеты Мо-
сквы». Онлайн-версия экспо-
зиции доступна на сайте сто-
личного Главархива.

Выставка посвящена самым 
известным вузам столицы 
и их выпускникам. Посетите-
ли увидят архивные фотогра-
фии, услышат аудиокомпози-
ции, в том числе «Песню мо-
сковских студентов», посмо-
трят видеозаписи, из которых 
узнают много любопытных 
фактов. Например, какой уни-
верситет появился раньше 
МГУ имени Ломоносова, ког-
да высшее образование стало 
общедоступным для женщин 
и многое другое. 
— Часть экспозиции посвяще-
на знаменитому Сеченовско-

му университету — первому 
столичному медицинскому 
вузу, образовательные тради-
ции которого сохранились до 
наших дней, — рассказали ор-
ганизаторы выставки. — 
Здесь работали и учились та-
кие выдающиеся деятели, как 
Николай Пирогов, Сергей 
Боткин, Николай Склифосов-
ский и Иван Сеченов.
Кроме того, на выставке пред-
ставлена инфографика. Она 
показывает актуальную кар-
тину: сколько вузов работают 
в Москве сегодня и чьи вы-
пускники больше всего ценят-
ся у работодателей россий-
ских компаний.
Главархив столицы также при-
глашает заглянуть в виртуаль-
ный музей «Москва — с забо-
той об истории», где в зале 
«1950–2000 годы» в «Фотоле-
тописи Москвы», в разделе 
«Медиатека» появился новый 

фотоальбом «Парки Москвы. 
Лето». Там собраны кадры из-
вестных фотографов, снятые 
в разные годы. Здесь и пано-
рамные виды природы, и от-
дыхающие москвичи. Боль-
шинство архивных черно-бе-
лых фотографий сделаны 
в Парке Горького.
— На одном из кадров 1930-х 
годов запечатлены посетите-
ли в гамаках, на другом — 
юноши и девушки беседуют 
в летнем кафе у парашютной 
вышки, — уточнили в Главар-
хиве. — На снимке 1940 года 
запечатлена группа конько-
бежцев на роликах, а на кадре 
1963-го — компания девочек 
за игрой в мяч.
В подборку вошли и совре-
менные фотографии. Среди 
объектов в кадре есть и пави-
льоны «Здоровая Москва». 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На спортивные праздники приходят всей семьей 
В районе Нагорный прошел 
спортивный праздник «Игры 
нашего двора». Вчера «ВМ» 
узнала, какие еще активно-
сти подготовили специали-
сты центра досуга «Лич-
ность» для жителей Южного 
округа столицы.

Несколько раз в неделю, 
с апреля по октябрь, тихие 
дворовые территории Южно-
го округа столицы на пару ча-
сов в день превращаются в яр-
кую праздничную фестиваль-
ную площадку. А это значит, 
что сотрудники центра досуга 
«Личность» вновь готовы 
предложить жителям всех 
возрастов увлекательно про-
вести свободное время. 
— Я рад, что в нашем Южном 
округе существует так много 
прекрасных дворов и спор-
тивных площадок, где кол-
лектив нашего центра может 
организовать интересные 

праздники для московских 
семей, такие как «Дружные 
соседи», «Зажигаем вместе», 
«Пять колец» и другие актив-
ности, и предложить прове-
сти время с пользой на све-
жем воздухе, — говорит ди-
ректор центра досуга «Лич-
ность» Дмитрий Хлестов. 
К слову, в каждом районе 
округа еженедельно проходит 
по два мероприятия. 
Так, например, во дворе дома 
№ 1 на Симферопольском 
бульваре прошли «Игры на-
шего двора». Пока малень-
кие москвичи, разбившись 
на команды, под музыкаль-
ное сопровождение прохо-
дили спортивные эстафеты, 
их родители громко и азар-
тно поддерживали юных 
спортсменов. 
— Дети в восторге! — делится 
впечатлениями мама двоих 
детей Елизавета Хрипко. — 
Мы услышали музыку и сразу 

же вышли во двор. Такая про-
гулка моим детям запомнится 
надолго. 
А москвичка Анастасия Лав-
рова уверена, что такие встре-
чи во дворе полезны не только 
детям, но и взрослым.
— Они заряжают оптимиз-
мом, отлично поднимают на-
строение, придают жизнен-
ный тонус, — говорит Лавро-
ва. — Опять же это прекрас-
ная возможность собраться 
всем вместе и поближе позна-
комиться с людьми, с которы-
ми мы живем в одном дворе.
Как отмечает Дмитрий Хле-
стов, интерес к проведению 
таких фестивалей постоянно 
растет. 
— Потому мы и дальше будем 
работать в этом направле-
нии, — говорит он. — Впере-
ди у нас еще много интерес-
ных встреч!
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

16 июня 12:19 Москвичка Елизавета Хрипко вместе 
с сыном Николаем и дочерью Милой на празднике

Летом на ВДНХ особенно кра-
сиво. И это отличное место, 
чтобы сделать идеальный 
кадр как на профессиональ-
ный фотоаппарат, так и на 
смартфон. Команда выставки 
составила маршрут по инте-
ресным и малознакомым ло-
кациям. 
— Начать фотопрогулку мы 
предлагаем с посещения ланд-

шафтного парка «Природа 
культивируемая». Там распо-
ложилась главная новинка 
этого сезона — «Лента Мебиу-
са», — говорит исполняющая 
обязанности директора Де-
партамента общественных 
связей и маркетинга ВДНХ 
Гахара Шаруева. — Это непре-
рывный пешеходный марш-
рут, выполненный в форме 
символа бесконечности дли-
ной 340 метров. Таких в Рос-
сии нигде больше нет. 
По ее словам, новый объект 
сразу же привлек внимание 
посетителей ВДНХ. 
— Москвичи и гости столицы 
стали присылать нам фото-
графии и видео «Ленты Меби-
уса», поэтому мы не могли не 
включить ее в наш фотомарш-
рут, — отметила Гахара. 
Любители идеальных кадров 
смогут найти здесь новый ра-
курс. Покрытие каркаса на 
солнце переливается разным 
цветом, еще в нем можно пой-
мать свое отражение. 
— У «Ленты Мебиуса» очень 
футуристический вид, и она 

символизирует будущее 
ВДНХ, — добавила Гахара 
Шаруева. 
Единым целым с этим объек-
том стал Сад пяти чувств: ося-
зание, обоняние, зрение, слух 
и вкус. В зоне осязания выса-
жены растения, к которым 
приятно прикасаться, в зоне 
звуков шелестят декоратив-
ные злаки, в зоне зрительных 
ощущений скоро можно будет 
любоваться многолетниками. 
В зоне ароматов будут благо-
ухать душистые травы, а в зо-
не вкусов уже растут крыжов-
ник, смородина, шиповник 
и другие растения.
— Сад высажен совсем недав-
но. Он пока еще прорастает, 
поэтому мы просим наших го-
стей набраться терпения, — 
обратилась к посетителям Га-
хара Шаруева. 
К слову, с «Ленты Мебиуса» от-
крывается шикарный вид на 
Останкинскую телебашню, 
купол павильона центра «Кос-
монавтика и авиация», а так-
же на исторический фонтан 
«Золотой колос» — это еще 

один объект нового фото-
маршрута. 
— Фонтан невозможно не за-
метить, он расположен посре-
ди 3-го Каменского пруда, из 
него вырывается 66 огромных 
струй воды, 30 из которых до-
стигают 25 метров в высоту. 
Сам «Золотой колос» стоит на 
плоском основании, а у его 
подножия — рога изобилия 
с овощами и фруктами, — рас-
сказала сотрудник выставки.  
В зоне ландшафтного парка 
«Природа развлечений» нахо-
дится еще одна — Зеленый ла-
биринт. 
— Главная его изюминка — 
уникальные растения. По за-
думке авторов они символизи-
руют полюса четырех разных 
эмоций: страха, спокойствия, 
любви и восхищения, — доба-
вила она.
Необычный объект — воздуш-
ная экотропа — находится 
в зоне парка «Природа дикая». 
— Тут можно подняться на 
уровень крон деревьев и за-
печатлеть в объективе всю 
красоту Шереметьевской ду-

бравы, — поделилась Гахара 
Шаруева.
Завершает фотопрогулку фон-
тан «Дружба народов» на Цен-
тральной аллее ВДНХ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новый арт-объект стал 
местом ярких фотосессий

В Останкинском 
районе на ВДНХ 
подготовили 
специальный 
прогулочный 
маршрут для 
любителей фо-
тосессий. Вчера 
«ВМ» оценила 
эти локации.

городская среда 

Вчера 13:22 Исполняющая обязанности директора департамента общественных связей и маркетинга ВДНХ Гахара Шаруева на непрерывной пешеходной тропе 
«Лента Мебиуса». Этот новый арт-объект был включен в специальный маршрут для фотолюбителей

Победители окружных этапов 
готовят большой концерт
В Москве закончились 
окружные отборочные туры 
творческого фестиваля про-
екта «Московское долголе-
тие», в котором приняли уча-
стие москвичи в возрасте 
от 55 до 90 лет. В том числе 
жители Троицкого и Новомо-
сковского административ-
ных округов (ТиНАО).

Окружной этап вокально-тан-
цевального конкурса ТиНАО 
прошел в ДК «Московский» 
при полном зале зрителей.
— Сюда меня пригласила при-
ятельница, — рассказывает 
63-летняя Елена Завьялова. — 
Я сама — человек науки, не 
творческий, но тут получила 
эстетическое удовольствие от 
концерта. И была удивлена, 
что на сцене не профессио-
нальные артисты, а бывшие 
врачи и бухгалтеры, военные 
и строители. Все держались 
очень достойно. Если бы я бы-
ла членом жюри, не смогла бы 
выбрать лучших из лучших.
Яркие костюмы, запоминаю-
щиеся образы, разножанро-
вые творческие номера — все 
вызывало восхищение. Но 
жюри, по правилам конкурса, 
пришлось выбирать победи-
телей, которые представят 
округ на городском этапе.
В танцевальной номинации 
лучшими стали три пары. 
Первое  место занял танце-
вальный дуэт, супруги Евге-
ний и Елена Остряковы и кол-
лектив «Радуга танца». Второе  
место досталось Зинаиде Со-

нинской и  Валерию Обухову, 
а также ансамблю «Вдохнове-
ние». На третьем месте кол-
лектив «Гармония».
— Соперники были сильные, 
все прекрасно подготовились. 
Казалось, все — выступили, 
можно расслабиться, но 
нет, — улыбаются Евгений 
и Елена Остряковы из Щер-
бинки. — Работы прибавит-
ся — нам нужно постоянно 
репетировать. Ведь 14 июля 
будет городской этап конкур-
са, где мы выступаем. Будем 
стараться, чтобы представить 
ТиНАО в финале достойно! 
Ответственно, ведь на сцене 
будут лучшие танцоры Мо-
сквы серебряного возраста. 
Всего в окружных этапах при-
няли участие 91 коллектив 
и 71 пара по бальным танцам. 
Кстати, обучиться танцам раз-
ных народов и стилей — лати-
ноамериканским, европей-
ским, восточным, русским на-
родным, бальным и историче-
ским — могут все желающие 
москвичи старшего поколе-
ния. Во всех округах столицы 
в рамках проекта «Москов-
ское долголетие» действует 
более 650 групп. Сейчас есть 
возможность обучаться хорео-
графии на свежем воздухе, 
многие занятия проводятся 
в парках и на танцплощадках.
Победители окружных этапов 
в номинации «Танцы» будут 
соревноваться 14 июля, а во-
калисты представят свои пес-
ни компетентному жюри 
22 августа. 

Новую Москву в финале во-
кального конкурса предста-
вит Светлана  Демина, кото-
рая заняла первое место 
в окружном этапе ТиНАО.
Кстати, проект «Московское 
долголетие» доказал, что за-
ниматься вокалом можно 
в любом возрасте. Так, в его 
рамках продолжает свою 
творческую деятельность 
уникальный сводный хор, ко-
торый уже стал желанным го-
стем на любой городской пло-
щадке. Вступить в коллектив 
можно и сегодня, достаточно 
заявить о своем желании 
в ближайшем центре соцза-
щиты. А что касается фестива-
ля «Московское долголетие», 
то он закончится гала-концер-
том победителей 29 сентября.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

7 июня 2023 года. На сцене ДК «Московский» Евгений и Елена Остряковы из района Щербинка 
исполняют вальс 
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Одна из визитных карто-
чек ВДНХ — розы. Выра-
щивать их здесь начали 
с самого начала работы 
выставки в 1939 году. 
Сейчас территорию вы-
ставки украшают разные 
виды роз: чайно-гибрид-
ные, почвопокровные, 
флорибунда и парковые. 
Среди них встречаются 
цветы таких популярных 
сортов, как «белый мед-
ведь», «леонардо да вин-
чи», «бургунди айс», «гло-
рия дей», «аспирин», 
«помпонелла» и многие 
другие.

кстати
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Атаки врага успешно отбивают 
по всей линии фронта 

По словам официального 
представителя Минобороны 
России генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, при от-
ражении атак ВСУ российские 
подразделения уничтожили 
более 100 солдат противника.
— На Краснолиманском на-
правлении умелыми и сла-
женными действиями подраз-
делений группировки войск 
«Центр» успешно отражены 
две атаки, — рассказал Кона-
шенков. — Ударами авиации, 
огнем артиллерии нанесено 
поражение подразделениям 
63-й и 67-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах на-
селенных пунктов Червоная 
Диброва, Червонопоповка 
Луганской Народной Респуб-
лики и Серебрянка Донецкой 
Народной Республики. За сут-
ки на данном направлении 
были уничтожены более 
100 военнослужащих против-
ника, самоходные артилле-
рийские установки «Гвозди-
ка», четыре боевые брониро-
ванные машины, три пикапа, 
гаубицы Д-20 и Д-30. 
Также Конашенков добавил, 
что в районе населенного пун-
кта Червоная Диброва в ЛНР 
российскими подразделения-
ми была успешно пресечена 
деятельность двух диверсион-
но-разведывательных групп 
(ДРГ). 

Отбивать атаки противника 
Российской армии помогает 
спецтехника. Директор Рос-
гвардии Виктор Золотов отме-
тил, что скоро танки и тяже-
лое вооружение могут поя-
виться в распоряжении войск. 
Точные сроки будут зависеть 
от финансирования.
— Этот вопрос сейчас стоит 
очень остро. У нас нет танков 
и другого тяжелого вооруже-
ния. Мы это будем вводить 
в войска, — заявил Виктор Зо-
лотов.
Он добавил, что в Росгвардии 
существуют различные под-
разделения, в том числе ар-
тиллерия, а также боевые вер-
толеты. 

Помимо этого, военнослужа-
щие ВС РФ продолжают 
успешно отбивать атаки врага 
и на других участках фронта. 
— Подразделениями Южной 
группировки войск сорваны 
атаки штурмовых групп ВСУ 
на Лисичанском и Соледаро-
Артемовском направлени-
ях, — сообщил начальник 
пресс-центра группировки ВС 
РФ «Юг» Вадим Астафьев. — 
Существенные потери в жи-
вой силе и технике понесли 
батальонные тактические 
группы 56-й мотопехотной 
бригады противника в районе 
Васильевки, 4-й бригады 
нацгвардии Украины в райо-
не Спорного и 57-й мотопе-

хотной бригады ВСУ на под-
ступах к Берховке. 
Тем временем грамотные дей-
ствия российских военных 
вынуждают украинских ради-
калов отступать с передовых 
позиций. 
— Ввиду успехов наших войск 
северо-восточнее населенно-
го пункта Купянск, а также по-
терь вооруженных формиро-
ваний Украины на юго-восто-
ке от этого населенного пун-
кта противник оттягивает 
свои подразделения с передо-
вых позиций на второстепен-
ные, — отметил подполков-
ник Народной милиции ЛНР 
в отставке Андрей Мароч-
ко. — При этом командование 

ВСУ пытается усилить свои 
позиции на второй линии обо-
роны за счет батальонов тер-
риториальной обороны. 
Однако для достижения своих 
целей враг продолжает ис-
пользовать химоружие. 
— Вооруженные формирова-
ния Украины нанесли удар 
химическими боеприпасами 
по нашим позициям в районе 
населенного пункта Соледар. 
При детонации выделяется 
едкий дым, который вызыва-
ет жжение кожного покрова, 
а при вдыхании люди теряют 
сознание, — заявил Андрей 
Марочко.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

РАМЗАН КАДЫРОВ
ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 

Нам удается эффективно ре-
шать боевые задачи в направ-
лении Щетиновки и Богун-Го-
родка. Накануне, собрав раз-
ведывательную информацию, 
наши бойцынакрыли артил-
лерийским огнем вражескую 
группу. Действуя на опереже-
ние, они предотвратили по-
пытку украинской ДРГ про-
рваться к нашим позициям
и уничтожили врага. Так про-
исходит каждый раз, когда 
враг пытается приблизиться
к оборонительным линиям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские вой-
ска в течение су-
ток отразили две 
атаки вооружен-
ных сил Украи-
ны (ВСУ) 
на Краснолиман-
ском направле-
нии. Об этом 
вчера сообщили 
в Министерстве 
обороны РФ. 

спецоперация

Западные санкции и поставки оружия оказались 
малоэффективными против нашей армии

Контрразведчики задержали мужчину, 
планировавшего перейти на сторону ВСУ

Украина больше не суверен-
ное государство. Такое за-
явление вчера сделал пре-
мьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан.

По мнению политика, само-
стоятельно отстаивать свои 
интересы Киев не в состо-
янии. 
— Украина больше не суве-
ренное государство. У нее нет 
денег и оружия, — сообщил 
Орбан. — Она может воевать 
только благодаря помощи со 
стороны. При этом США ре-
шают, когда наступит мир. 
Также Виктор Орбан под-
черкнул, что оперирует в сво-
их суждениях только фак-
тами. 
— Я не выступаю против укра-
инцев и не хочу показаться 
человеком, который не наде-
ется, что у украинского наро-
да есть шанс выжить. Но 
я оперирую фактами, а не ил-
люзиями, — подчеркнул Ор-
бан. — Реальность такова, что 

данный тип сотрудничества 
между Украиной и Западом 
стал просчетом.
По мнению Орбана, Украина 
не сможет победить Россию. 
— Я думаю, что тот факт, что 
украинцы сражаются на пере-
довой, а мы поддерживаем их 
финансово, информацией 
и инструментами и они могут 
выиграть войну против Рос-
сии, — это неправильное по-
нимание ситуации, — доба-
вил венгерский премьер. — 
Считаю, что это просто невоз-
можно.
Помимо этого Орбан отметил, 
что принятые Европой огра-
ничения в адрес России оказа-
лись малоэффектив ными. 
— Санкции не удались, — за-
явил Виктор Орбан. — Я удив-
лен, что ЕС оказался не спо-
собен разработать их адек-
ватно. 
Поэтому, по словам премьера, 
ЕС не удалось ни «поставить 
Россию на колени», ни до-
биться мира на Украине. 

— Россия работает иначе, чем 
мы, — пояснил Орбан. — 
Структуры в РФ очень ста-
бильны и основаны на армии, 
секретных службах, полиции. 
Это другая страна, ориенти-
рованная на военные дей-
ствия. Она не похожа на Гер-
манию или Венгрию. Рос-
сия — другой мир. 
Также Орбан отметил, что 
Владимир Путин — популяр-
ный и сильный лидер. 
— Путин — президент России. 
Если кто-то предполагает, что 
его заменят, значит, они не 
понимают русский народ 
и российские силовые струк-
туры, — отметил Орбан. — 
Владимир Путин стабилен. 
Он избранный лидер России, 
популярный в своей стране. 
При этом все структуры, стоя-
щие за ним, сильны. Помимо 
этого я не считаю президента 
России военным преступ-
ником. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера сотрудники Федераль-
ной службы безопасности 
в городе Нальчике задержа-
ли 35-летнего местного жи-
теля за государственную из-
мену.

Представители ведомства со-
общили, что задержанный 
установил контакт с членом 
военизированного подразде-
ления, входящего в состав 
ВСУ. Следуя его инструкциям, 
он приобрел медикаменты, 
в том числе обезболивающие, 
транквилизирующие и пси-
хотропные, после чего попы-
тался выехать на Украину че-
рез Белоруссию. Но был за-
держан. 
— На территории Нальчика 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики пресечена противо-
правная деятельность 35-лет-
него гражданина России, по-
дозреваемого в приготовле-

нии к государственной измене 
в форме перехода на сторону 
противника, — сообщили 
в Центре общественных свя-
зей ФСБ. — Установлено, что 
задержанный планировал 
вступить в ряды одного из во-
оруженных формирований, 
участвующих в боевых дей-
ствиях на территории Украи-
ны против ВС РФ. Следствен-
ные органы ФСБ России возбу-
дили уголовное дело по статье 
«Приготовление к госизмене».
Как отметил ветеран МВД, ге-
нерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев, за-
держанного ожидает наказа-
ние — от 12 до 20 лет лишения 
свободы. Но из-за того, что 
злоумышленник не довел пре-
ступление до конца, срок на-
казания должен быть на треть 
меньше.
— Однако то, что виновного 
задержали на стадии приго-
товления, не оправдывает его. 
Это только говорит о хорошей 
работе контрразведчиков, — 

рассказал Вохминцев. — Надо 
отметить, что данное престу-
пление в Уголовном кодексе 
входит в раздел «Преступле-
ния против госвласти» и счи-
тается тяжким.
По словам Вохминцева, во 
всех странах такие преступле-
ния наказываются макси-
мально строго, а в советское 
время за них была даже пред-
усмотрена смертная казнь.
— Уверен, что такие дела 
должны освещаться в прессе, 
чтобы люди знали, что наказа-
ние за преступление неотвра-
тимо, — заявил он. — Я счи-
таю, что изменить Родине — 
то же самое, что предать своих 
родителей. Такие поступки не 
имеют никакой морали. 
При этом генерал отметил, 
что суд может назначить до-
полнительные наказания: ли-
шение государственных на-
град и воинских званий, кото-
рые дают льготы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Надо быть сильнее 
всех угроз
Вчера президент Республики 
Беларусь Александр Лука-
шенко (на фото) напомнил 
о феномене цветных револю-
ций, а также рассказал о пла-
нах мятежа со стороны про-
тивостоящих властям Респу-
блики Беларусь сил. «ВМ» 
собрала самые главные за-
явления главы государства.

Президент Респуб-
лики Беларусь 
Александр Лука-
шенко отметил, 
что современным 
жителям посчаст-
ливилось родиться 
под чистым небом.
— Но мы с вами, 
как люди военные, хорошо 
знаем, что жизнь без войны — 
результат кропотливой еже-
дневной работы, — заявил 
глава Республики Беларусь.
Лукашенко также рассказал, 
что для защиты и безопасно-
сти людей все технические 
средства имеются.
— Нам выпала миссия сохра-
нить мир, завоеванный мил-
лионами жизней героев, на-
ших отцов и дедов. Это озна-
чает только одно — мы долж-
ны быть сильнее той угрозы, 
которая снова нависает тенью 
над нашей землей. И опять 
с Запада. Как видите, история 
повторяется. Говоря про силу, 
я в последнюю очередь думаю 
про технические возможно-
сти. Они есть. И об этом мы 
прекрасно знаем, — сказал 
Лукашенко.
Он отметил, что практически 
ежедневно органы погранич-
ной службы фиксируют раз-
личного рода провокации на 
государственной границе со 
стороны стран НАТО.
— От подбрасывания трупов 
до преднамеренных залетов 
беспилотных летательных ап-
паратов, — рассказал Лука-
шенко.
По его словам, за ситуацией 
в соседней России все следили 
очень внимательно. 
— Не скрою, было больно на-
блюдать за событиями, кото-
рые происходили на юге Рос-
сии. Не только мне. Многие 
наши граждане восприняли 
их близко к сердцу. Потому 
что Отечество одно, — сооб-
щил Александр Лукашенко.

Но глава Республики Беларусь 
призвал никого не делать ге-
роями в этой истории.
— Я сказал, ни в коем случае 
не делать из меня героя. Ни из 
меня, ни из Путина, ни из 
Пригожина, потому что мы 
ситуацию упустили, а потом 
мы думали, что рассосется, 
а оно не рассосалось. И стол-

кнулись два чело-
века, которые вое-
вали на фронте. 
Нет в этом деле ге-
роев, — отметил 
Александр Лука-
шенко.
Однако, по его сло-
вам, в Республике 
Беларусь также 

пытаются навести смуту вну-
три государства.
— Угроза нового глобального 
конфликта никогда не была 
так близка, как сегодня. Нашу 
страну, весь наш регион в оче-
редной раз пытаются взор-
вать, дезориентировать лю-
дей. Любыми способами рас-
качать ситуацию и под этот 
шумок насадить свои прави-
ла, установить свой порядок. 
Порядок, при котором уже не 
будет ни наших стран, ни на-
родов, — заявил президент 
Республики Беларусь. 
Поэтому белорусские оппози-
ционеры, находящиеся за ру-
бежом, на фоне событий 
в России были готовы проде-
монстрировать своим запад-
ным кураторам такой же «пер-
форманс».
— Беглые наши засуетились. 
Правда, фальстарт произо-
шел. Стремятся продемон-
стрировать своим кураторам 
наличие хоть каких-то резуль-
татов. Успели даже опублико-
вать очередные призывы 
и планы. Мол, тоже готовы 
реализовать очередной сце-
нарий «вооруженного мяте-
жа» — надо же отчитывать-
ся, — заявил Лукашенко.
Президент Республики Бела-
русь сказал и о мерах, приня-
тых на фоне недавних собы-
тий. 
— Мной были отданы все рас-
поряжения по приведению 
армии в полную боевую го-
товность, — заключил Лука-
шенко.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Уничтожил вражеский 
беспилотник
Гвардии рядовой Даниил 
Высоцкий (1) выполнял за-
дачу по дооборудованию 
фортификационных соору-
жений на переднем крае 
обороны ВС РФ. При вы-
полнении работ Высоцкий 
заметил в воздухе квадро-
коптер ВСУ. Гвардии рядо-
вой мгновенно сориенти-
ровался и дал команду лич-
ному составу на перемеще-
ние в укрытие, а затем 
открыл огонь по прибли-
жающемуся БПЛА. Даниил 
одним точным выстрелом 

поразил вражеский дрон, 
после чего барражирую-
щий боеприпас, который 
нес беспилотник, сдетони-
ровал в воздухе. 

Отразил атаку 
противника 
Рядовой Илья Рыжко-
вич (2) действует в составе 
расчета боевой машины 
пехоты. На одном из зада-
ний Рыжкович уничтожал 
вражескую технику и жи-
вую силу украинских ради-
калов. Несмотря на непре-
рывные обстрелы со сторо-
ны ВСУ, рядовой успешно 
занимал выгодные пози-
ции и поддерживал огнем 
союзные подразделения. 
При этом, когда группа бое-
виков попыталась обойти 
позиции российских солдат 
с фланга, Илья Рыжкович 
выдвинулся наперерез 
и прицельным огнем 
из БМП ликвидировал вра-
жеских солдат. 

Защитил госграницу
Лейтенант Максим Кучеря-
венков (3) обеспечивает 
сохранность государствен-
ной границы России. 
В один из дней, проводя 
разведку, Кучерявенков 
обнаружил вражеский бес-
пилотник, который прибли-
жался к позициям россий-
ских военных. Благодаря 
техническим средствам 
лейтенант определил точку 
взлета дрона и передал ко-
ординаты на командный 
пункт. После этого артил-
лерия ВС РФ уничтожила 
расчет БПЛА противника, 
а сам коптер потерял 
управление и упал, не до-
стигнув цели. Также Мак-
сим Кучерявенков обнару-
жил огневую точку ВСУ, ко-
торая затем была уничто-
жена российской 
артиллерией. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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Проекты жительниц Луганска 
делают мир лучше
Победительницами Всерос-
сийского конкурса проектов 
в области соцпредпринима-
тельства «Мой добрый биз-
нес» стали жительницы Лу-
ганской Народной Республи-
ки (ЛНР) Елена Мангова 
и Ирина Ковалева. Корре-
спондент «ВМ» узнала об их 
программах поддержки рос-
сиян. 

Представителям новых регио-
нов удалось одержать победу, 
несмотря на то что жители 
ЛНР впервые стали участни-
ками Всероссийского конкур-
са проектов в области соци-
ального предприниматель-
ства. У одной из победитель-
ниц, Елены Манговой, двое 
детей, поэтому она создала 
проект «Экспресс-няня». 
— Идея пришла ко мне, когда 
я столкнулась с острой про-
блемой и думала, с кем оста-
вить двухлетнего ребенка. 
Поэтому решила создать 
агентство, которое будет за-
ниматься подбором каче-
ственного персонала и обуче-
нием нянь для детей от года 
до четырех лет, — рассказала 
Мангова. — Обучаться наши 
специалисты будут у опытных 
наставников. Так, например, 
у нас уже есть одна выпускни-
ца, которая получила диплом 
по уходу за детьми с правом 
обучения наших нянь на тер-
ритории ЛНР.
По словам Манговой, в Дон-
бассе много молодых родите-
лей, которым нужна помощь. 
Она уверена: проект будет 
востребован. 
Еще одна победительница — 
Ирина Ковалева — работает 
в Луганском государственном 
медицинском университете. 
— Мой проект направлен на 
реабилитацию детей от 7 до 
18 лет, имеющих проблемы 
с опорно-двигательной систе-
мой, — рассказала Ковале-
ва. — Этим будут заниматься 
в центре «Феникс Донбасса», 
в котором планируют также 
оказывать помощь военно-
служащим — участникам 
спецоперации. 
По словам Ковалевой, в рам-
ках ее программы уже прини-

мают для реабилитации паци-
ентов с кожными поврежде-
ниями, например с ожогами 
и обморожениями.
— Мы в том числе будем рабо-
тать с восстановлением демо-
билизованных солдат. В этом 
нам помогут средства, кото-
рые удалось получить благо-
даря выигранному президент-
скому гранту, — сообщила 
Ирина Ковалева. — А еще мы 
стараемся активно развивать 
некоммерческий сектор 
в ЛНР, помогая соответствую-
щим организациям. Ирина 
Ковалева добавила, что объем 
работы им предстоит боль-
шой, поскольку в республиках 
правовой кодекс все еще не 
прошел интеграцию с Россией 
и сейчас только идет процесс 
лицензирования медицин-
ской деятельности.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

23 июня 2023 года. Жительницы Луганска Елена Мангова 
(слева) и Ирина Ковалева после награждения за свои 
проекты в области социального предпринимательства

СВЕТЛАНА ПОДЛИПАЕВА
МИНИСТР ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ

Предпринимательство как та-
ковое играет ведущую роль 
в развитии и восстановлении 
экономики нашей республики. 
А социальное предпринима-
тельство — это отдельная ни-
ша, которая творит добро. 
Можно сказать, что это новый 
организм. Предприниматель-
ство в целом — новое направ-
ление в Луганской Народной 
Республике. И я очень рада, 
что у нас уже есть первые та-
кие «звездочки», которые 
этим занимаются искренне, 
не крича о своих достижениях 
на каждом углу. Они просто 
делают те проекты, которые 
нужны людям, и занимаются 
своим делом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело
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14 июня 2023 года. Снайпер Центрального военного округа выполняет боевую задачу на Краснолиманском направлении в зоне проведения СВО. Вместе с товарищем 
они прикрыли действия группы специального назначения во время захвата опорного пункта ВСУ
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Таксистов-нарушителей 
накажут рублем

Инспекторы дорожно-па-
трульной службы лейтенант 
полиции Александр Медве-
дев и сержант полиции Юрий 
Горбатенко выезжают на па-
трульной машине к пере-
крестку улиц Большая Серпу-
ховская и Павла Андреева, 
расположенному в районе За-
москворечье.
— Здесь очень оживленное 
движение, как видите, в сто-
рону Южного администра-
тивного округа проезжая 
часть расширяется, посреди-
не дороги находится парковая 
зона, — поясняет Медве-
дев. — Туда таксисты часто 
везут пассажиров, которым 
надо добраться на Донское 
кладбище или Даниловский 
рынок. А если ехать в обрат-
ную сторону, то будет Паве-
лецкий вокзал.
Полицейский разъясняет, что 
часто водители допускают ад-
министративные правонару-
шения. Например, нет марш-
рутного листа, а это может 
означать, что таксисты оста-
лись на переработку и из-за 
усталости могут нарушить 
ПДД или стать виновником 
дорожно-транспортного про-
исшествия.
— Был случай, когда мы за-
держивали водителя с води-

тельским удостоверением 
с признаками подделки, — 
рассказывает офицер. — Про-
верили по базе данных — со-
мнения оказались верны: 
в базе не значилось, что этот 
человек получал права. 
Отправив удостоверение 
на экспертизу, эксперт под-
твердил факт подделки доку-
ментов. 
— На водителя возбудили уго-
ловное дело, и теперь ему гро-
зит штраф до 80 тысяч рублей 
или исправительные работы 
до двух лет, в зависимости от 
решения судьи, — добавляет 
Александр Медведев.

Патрульная машина останав-
ливается на Большой Серпу-
ховской. По движению поли-
цейского жезла водитель ма-
шины желтого цвета с «ша-
шечками» жмет на тормоз. 
Медведев проверяет — у во-
дителя с документами все 
в порядке. 
Вскоре инспектор замечает, 
что едет такси, где водитель не 
пристегнут ремнем безопасно-
сти. Взмах жезла. Машина тор-
мозит, и водитель сразу пони-
мает, почему его остановили.
— Товарищ лейтенант, только 
высадил пассажира, просто 
не успел пристегнуться, — 

оправдывается таксист Роман 
Хамиджонов.
Он пытается уговорит поли-
цейского простить его на пер-
вый раз.
— Вы должны были пристег-
нуться еще до начала движе-
ния, — непреклонно конста-
тирует полицейский и начи-
нает составлять администра-
тивный протокол.
Водителю ничего не остается, 
как морально приготовиться 
к оплате штрафа в одну тыся-
чу рублей по статье «Наруше-
ние правил применения рем-
ней безопасности или мо-
тошлемов».

Пока лейтенант Медведев со-
ставляет протокол, его напар-
ник следит за дорогой. Вскоре 
Горбатенко останавливает 
другую машину и проверяет 
документы, просит показать 
багажник — не перевозят ли 
там запрещенных предметов.
Проверив водителя Сергея 
Ковальчука по базе данных, 
он обнаруживает у него не-
оплаченный штраф за превы-
шение скорости. Но пока есть 
шанс все исправить — еще не 
прошло 60 дней с момента его 
получения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИГОРЬ МИТРОФАНОВ
КОМАНДИР 2ГО БАТАЛЬОНА ДОРОЖНО
ПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ГИБДД УВД 
ПО ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

С начала года в Центральном 
административном округе во-
дителями такси было совер-
шено 690 правонарушений. 
С целью снижения дорожно-
транспортных преступлений 
полицейскими регулярно про-
водятся профилактические 
рейды, в ходе которых води-
телям разъясняется необхо-
димость соблюдать Правила 
дорожного движения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера сотрудни-
ки ГИБДД Цен-
трального адми-
нистративного 
округа провели 
рейд «Таксист», 
в ходе которого 
выявили води-
телей, не соблю-
дающих Прави-
ла дорожного 
движения.

безопасность

Вчера 10:19 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД по ЦАО лейтенант полиции Александр Медведев проверяет документы и проводит профилактическую 
беседу с водителем такси, чтобы тот был внимательнее на дороге

Корейские режиссеры готовы 
экспериментировать

Кандидат от КПРФ подал 
документы на выдвижение

Вчера в «Москино» заверши-
лась программа трансляции 
корейских остросюжетных 
фильмов. Кинокритик Ан-
дрей Шемякин рассказал 
«ВМ», почему они популярны 
в России и других странах.

Наш зритель с корейским ки-
но познакомился еще в 1990-е 
годы, когда в стране уже ак-
тивно показывали китайские 
фильмы, рассказывает кино-
критик Андрей Шемякин.
— Раньше корейское кино не 
было популярным в мире, — 
отмечает он. — Зато сейчас 
это стремительно развиваю-
щаяся индустрия, которая по-
родила ряд талантливых ре-
жиссеров и актеров.
Кстати, открытие корейского 
кино в нашей стране могло 
произойти и раньше 1990-х 
годов, добавил он. Однако тог-
да на культуру серьезно по-
влияла политика, что мешало 
демонстрации иностранного 
кино в стране.
— А после 1990-х годов ситуа-
ция серьезно изменилась. 

Граждане начали активнее 
поддерживать интерес к ки-
ноискусству, из-за чего воз-
никла потребность в просмо-
тре зарубежных картин, — от-
мечает он.
Сейчас корейское кино стара-
ется работать с учетом всех 
мировых требований к кино-
производству. Это касается не 
только актерской школы, но 
и использования передовых 
технологий в процессе созда-
ний фильмов, отметил Антон 
Шемякин. Например, корей-
ские режиссеры не боятся экс-
периментировать со сценари-
ем, что порой шокирует мест-
ную, а особенно иностранную 
публику. Они спокойно встав-
ляют в кино сцены жестоко-
сти или насилия. Именно та-
кая художественная смелость, 
уточняет Шемякин, и подку-
пает современного зрителя.
— Корейским режиссерам 
удалось нащупать элементы, 
которые вызывают рефлек-
сию, — добавил он.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера кандидат на пост мэра 
Москвы от партии КПРФ Лео-
нид Зюганов подал докумен-
ты на выдвижение в Мосгор-
избиркоме.

Кандидат отметил, что проце-
дура прошла штатно, спокой-
но, без нарушений. Мосгориз-
бирком принял документы. 
— Впереди самая сложная 
часть — сбор листов поддерж-
ки муниципальных депута-
тов. Эту работу мы ведем на 
протяжении нескольких ме-
сяцев. Деятельность непро-
стая, так как приходится рабо-
тать точечно с каждым пред-
ставителем муниципального 
корпуса, но на данный мо-
мент есть представление, что 
муниципальный фильтр точ-
но соберем, — сказал Леонид 
Зюганов. 
Для регистрации кандидату 
необходимо пройти «муници-
пальный фильтр» — собрать 
110 достоверных подписей де-

путатов муниципальных об-
разований Москвы. 
Леонид Зюганов отметил, что 
уже представил муниципаль-
ным депутатам программу, 
и подчеркнул, что у них было 
много вопросов. 
— Но они считают, что плю-
рализм мнений — это хоро-
шо, что конкуренция идеоло-
гических платформ — это 
тоже хорошо и что необходи-
мо от нашей партии предста-
вить альтернативный план, 
нашу народную программу 
развития Москвы, — сказал 
кандидат. 
Ранее Московское городское 
отделение КПРФ на конферен-
ции приняло решение о вы-
движении Леонида Зюганова 
в качестве кандидата на долж-
ность мэра. Выборы мэра Мо-
сквы, согласно решению Мос-
горизбиркома, пройдут с 8 по 
10 сентября 2023 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ



6 Физкультура в округах Вечерняя Москва 28 июня 2023 года № 116 (29459) vm.ru

Столичные мамы стали 
лучшими футболистками 

Перед подготовкой к Супер-
кубку женская футбольная 
команда «МаМы» уже прошла 
важный этап отбора. Спорт-
сменки стали лучшими на тур-
нире среди женских люби-
тельских команд по футболу.
Суперкубок состоится в Каза-
ни 8 июля. Как и на все преды-
дущие состязания, девушки 
поедут за свой счет. 
Тренировки проходят три раза 
в неделю. На воротах — 53-лет-
няя Ольга Овчинникова. Для 
нее это привычное амплуа. 
Она уверенно держит удар уже 
четыре года, со времени появ-
ления команды многодетных 
мам. Женщину увлекли футбо-
лом ее младшие сыновья. Всего 
у Ольги четверо детей. Стар-
шая дочь родила ребенка, так 
что 53-летний голкипер уже 
бабушка. Своего возраста, как 
часто принято у дам, участни-
цы не скрывают. Все в прекрас-
ной форме. В том числе благо-
даря регулярным физическим 
нагрузкам. Вот и сегодня, сол-
нечным утром, в полном соста-
ве женщины собрались на тре-
нировочной базе в Ясном про-
езде. Ольга приезжает сюда из 
подмосковных Мытищ.
— И я не одна такая. Наш стер-
жень, лидер команды Наталья 
Белоусова приезжает к нам на 
тренировки с другого конца 

Москвы. У нее, кстати, шесте-
ро детей.
По профессии Ольга парик-
махер, преподает мастерство 
в Академии парикмахерского 
искусства, заняла второе ме-
сто на международном про-
фессиональном конкурсе. Те-
перь у нее свой салон.
— У нас нет в команде профес-
сиональных футболистов, — 
рассказывает Ольга Овчинни-
кова. — Я в детстве и юности 
занималась фехтованием. 
Стала мастером спорта. Как 
говорится, если ты был в спор-
те, то уже в нем остаешься. 
В Институте физкультуры 
я, конечно, проходила такую 
дисциплину, как футбол, но не 
могу сказать, что многое пом-
ню. Футбол для меня начался 

только тогда, когда попала 
в эту команду.
На тренировку мам из Свибло-
ва приходит и шестикратный 
чемпион России в составе 
«Спартака», чемпион мира, 
Евролиги и России 
по пляжному фут-
болу Александр 
Филимонов. Он по-
могает женщинам 
готовиться к сорев-
нованиям. Титуло-
ванный голкипер 
раскрывает секре-
ты координации: прием мяча, 
постановка, амортизация. 
Ольга Овчинникова признает-
ся: под его наставничеством 
она стала лучше играть и с удо-
вольствием посещает все за-
нятия.

— Александр очень ответ-
ственно, скрупулезно, дотош-
но относится к тренировкам. 
Я ему очень благодарна. До не-
го я тренировалась с другими 
тренерами, но с ним интерес-

нее всего.
Три года команда 
играет в постоян-
ном составе, хотя 
на первых порах 
многие ушли.
— Вначале некото-
рые решили, что 
команда была соз-

дана просто для того, чтобы 
фотографироваться и выкла-
дывать снимки в интерне-
те, — рассказывает тренер 
команды «МаМы», выпускник 
высшей школы тренеров 
Сергей Воропаев. — А у нас 

возник спортивный азарт! 
И те, кто приезжал просто на 
фотосессию, постепенно отсе-
ялись. Остались фанаты, пре-
данные футболу. Иногда на 
тренировки женщины прихо-
дят даже с небольшой темпе-
ратурой. Важно, что они все 
делают тщательно и добива-
ются результата.
Когда мамы выходят на поле, 
трибуны занимают их дети, 
подчеркивает Сергей Воропа-
ев. Вместе с ребятами собира-
ются и папы-мужья, дедушки, 
бабушки. У Ольги Овчиннико-
вой среди болельщиков те-
перь еще и зять. С такой под-
держкой никакой противник 
не страшен. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
v.lesnichiy@vmdaily.ru

16 июня 09:56 Шестикратный чемпион России в составе «Спартака», чемпион мира, Евролиги и России по пляжному футболу Александр Филимонов и спортсменки 
женской футбольной команды «МаМы» (слева направо): Маргарита Абакумова, Юлия Зиатдинова, Ольга Семенова, Ольга Овчинникова, Наталья Белоусова, 
Елена Нечаева на тренировке

Женская фут-
больная команда 
«МаМы» из Свиб-
лова готовится 
поехать на Су-
перкубок фут-
больных мам, ко-
торый пройдет 
в Казани. Корре-
спондент «ВМ» 
посетил их тре-
нировку. 

ЕЛЕНА НЕЧАЕВА 
НАПАДАЮЩАЯ КОМАНДЫ МАМЫ 

Я всю жизнь в спорте — в ка-
рате. Раньше занималась, 
теперь тренирую. О команде 
узнала от мамы, которая уви-
дела в соцсетях объявление 
о наборе команды. Накануне 
я сама стала мамой в третий 
раз и пришла играть в футбол, 
когда младшему ребенку ис-
полнилось два года. Теперь 
сыну пять лет. А моя старшая 
дочь уже учится в колледже. 
В футболе присутствует все, 
что есть и в карате, — рваный 
темп, ускорение, скорость. По-
этому я всегда любила и игра-
ла в футбол.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

тренировка

1 июля в «Лужниках» состоится День Московского спорта. В программе: выступления спортсменов, мастер-классы, территория экстремального спорта для всех 
желающих. Но любители физических нагрузок находят себе занятие по душе не только в праздники. Корреспонденты «ВМ» пробежались по Москве, узнали, как 
проходят тренировки у женской любительской команды по футболу, посетили танцевальный мастер-класс и выяснили, как становятся заслуженными тренерами.

Фанатов порадуют хорошими 
результатами

Продлили лицензию 
паралимпийцам

РЕГБИЙНЫЙ 
МАТЧ СБОРНОЙ 
РОССИИ ПРОТИВ 
КОМАНДЫ 
БАРБАРИАНС 
В ЛУЖНИКАХ 
ПРОШЕЛ 
25 ИЮНЯ 
БЕЗ ЗРИТЕЛЕЙ

1,5
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ 
ВЫДЕЛЯТ 
НА ОСНАЩЕНИЕ 
СПОРТШКОЛ

Синхронисты 
показали класс

Рекордов много 
не бывает

Чех Марцел Личка стал новым главным тренером столич-
ного «Динамо». До этого он с 2020 года возглавлял команду 
«Оренбург». 
Обращаясь к столичным болельщикам, он пообещал при-
ложить максимум усилий, чтобы «Динамо» радовало их 
своими победами.
— Будем пробовать радовать вас хорошими результатами 
и забивать голы, потому что голы в футболе доставляют удо-
вольствие, как игрокам, так и вам, болельщикам. И по итогу 
получается хороший результат, — сказал Марцел Личка.

Международная федерация лыжного 
спорта и сноубординга (FIS) подтверди-
ла продление лицензий почти 60 россий-
ским паралимпийцам. Помимо этого, 
они сохранили рейтинговые очки, зара-
ботанные нашими атлетами в соревно-
ваниях по лыжным гонкам, горнолыж-
ному спорту и сноуборду в сезо-
не-2021/22 — за 1,5 месяца до отстране-
ния от Олимпиады в Пекине.

Атлеты Никита Шлейхер и Александр Бе-
левцев показали лучшие результаты 
в синхронных прыжках в воду с вышки 
на чемпионате России, заняв первое ме-
сто. Они набрали 441,69 балла. 
Второе место заняли Александр Бондарь 
и Руслан Терновой. Отрыв получился не-
большой — 427,74 балла. Бронзу получи-
ли Аркадий Айдаров и Сандро Рогава 
с результатом в 372,66 балла.

Атлет Роман Чепик установил новый 
рекорд страны в весовой категории 
до 89 килограммов, выиграв золото 
на чемпионате России по тяжелой ат-
летике. Он поднял 168 килограммов 
в рывке и 197 — в толчке.

Около миллиона человек посетили матчи прошедшего Кубка России по футболу. 
Всего было проведено 160 матчей, 59 из которых показали по телевизору.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Люди, летающие 
как птицы

Современные дети активно интересу-
ются экстремальными видами спорта. 
И в Москве есть масса возможностей 
найти себе что-нибудь по душе. На-
пример — парапланерный спорт.
Он соединяет в себе сразу несколько 
моментов. Во-первых, это романтика 
полета, во-вторых, тут есть элементы 
экстремальности. Ну и, наконец, он 
дает возможность посмотреть на мир 

с тех точек, с которых невозможно это сделать другим. Да 
и заниматься им можно практически везде.
Сейчас существует масса клубов, в которые можно пойти. 
И это, наверное, самый правильный и безопасный способ 
войти в парапланеризм. Конечно, им можно заниматься 
и в горах, но там есть некоторые нюансы. 
С точки зрения необходимого снаряжения, конечно, при-
дется потратиться. Например, средний новый комплект 
стоит порядка 300 тысяч рублей. Можно поискать 
и б/у-снаряжение, которое стоит дешевле. Оно обойдется 
примерно в 150 тысяч рублей. Но это 
вариант для тех, кто решил связать 
свою жизнь с этим спортом и не мыс-
лит своей жизни без неба и полетов. 
Новички же могут брать оборудова-
ние в клубе. Условно такой подход 
можно сравнить с каршерингом. 
Для получения спортивного разряда 
в нашем виде спорта достаточно прой-
ти обучение. А в дальнейшем — при-
нимать участие в различных соревно-
ваниях. А они проводятся по разным 
дисциплинам. Самая массовая из 
них — маршрутные полеты, где зада-
ются точки, над которыми надо проле-
теть. Тут учитывается как расстояние, 
так и время, за которое дистанция была пройдена. Второй 
тип популярных соревнований — это посадка на точность. 
И тут задача максимально простая и отражена в их назва-
нии — нужно как можно ближе приземлиться к центру 
«мишени». Еще одна очень массовая и зрелищная дисци-
плина — акробатика. В ней выполняются различные фигу-
ры высшего пилотажа. Но это очень сложная дисципли-
на — для тех, кто занимается профессионально и давно.
Кстати, разряды в нашем виде спорта присваиваются по 
достижении человеком 18 лет. Но парапланеризмом мо-
гут заниматься и ребята, которые моложе этого возраста. 
Только нужно понимать, что официальных детских дис-
циплин у нас в стране пока нет. Поэтому и разряды за вы-
ступления на различных соревнованиях им не присваи-
ваются. 
Но мы все равно рады любым любителям высоты. Ведь 
с согласия родителей юноша или девушка могут прини-
мать участие в соревнованиях. И чтобы заниматься, на-
пример, в нашем клубе, нужно просто написать заявле-
ние. Но — оговорюсь еще раз — если человек несовер-
шеннолетний, то требуется обязательное разрешение со 
стороны родителей или их личное присутствие во время 
написания заявления. В членский вступительный взнос 
будет обязательно входить наземная подготовка курсан-
тов, тандем с инструктором перед первым самостоятель-
ным вылетом и, конечно же, теория. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ТРОНИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПАРАПЛАНЕРНОГО 
КЛУБА ПИЛОТ, 
СТАРШИЙ 
ИНСТРУКТОР

мнение

Танго, ламбаду, летку-енку станцевали 
дети и взрослые 
Педагоги и спортсмены мо-
лодежного центра «Галакти-
ка» филиала «Огонек» про-
вели мастер-классы по тан-
цам для детей района Фили-
Давыдково и их родителей.

С 2015 года каждое лето заслу-
женный хореограф Москвы 
Ольга Маркина регулярно 
проводит тематические меро-
приятия, посвященные раз-
личным праздникам. В этот 
раз динамичную программу 
«Танцуй, пока молодой» при-
урочили ко Дню молодежи, 
который отметят 24 июня.
— Летом многие дети остают-
ся в Москве, им бывает скучно 
сидеть дома, поэтому мы при-
ходим развлекать ребят, — го-
ворит Ольга. — Уверена, что 
все дети любят танцевать! 
На площадку выходит группа 
женщин. Они показывают 
движения танцев разных 
стран и эпох. Задача участни-
ков — угадать его название 
и страну проис-
хождения. Так, де-
ти с уверенностью 
отвечают, что лам-
бада пришла из 
Бразилии, танго — 
из Аргентины. 
А отгадать необыч-

ный танец из Финляндии — 
летку-енку — было сложно. 
— Тренировки — это заряд бо-

дрости и обще-
ния, — убеждена 
танцовщица Мари-
на Лунина. — Со-
временные дети 
более спортивные, 
чем мы, когда бы-
ли в их возрасте. 

Потому что сейчас у ребят го-
раздо больше возможностей. 
Мы стремимся быть как они 
и тоже стараемся поддержи-
вать свою физическую форму. 
Большинство детей, которые 
радостно подхватили движе-
ния танцоров под музыку, уже 
занимаются спортом. Им не 
нужно объяснять пользу фи-
зических нагрузок. 

Перед сверстниками также 
выступили и юные чирлидер-
ши из центра «Огонек» с ярки-
ми цветными помпонами. 
— Такое выступление идет де-
вочкам на пользу, так они мо-
гут побороть страх сцены, — 
поясняет тренер Анна Белобо-
родова. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

ЗАО
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Настольному теннису 
все возрасты покорны
Руководителю теннисного 
клуба «Полет», 83-летнему 
Владимиру Лапину присваи-
вают звание «Заслуженный 
тренер России». Соответ-
ствующие документы уже 
направлены в префектуру 
ЮАО. Он разработал методи-
ку, по которой подготовили 
олимпийского чемпиона.

С 2009 года Владимир Лапин 
работает в массовом спорте, 
преподает в своем 
районе настоль-
ный теннис и дока-
зывает, что начать 
играть в этот вид 
спорта можно 
в любом возрасте.
— В теннисе рабо-
тают все группы 
мышц, что полезно для орга-
низма. А еще эта игра выраба-
тывает внимательность, — 
объясняет Лапин. — У нас 
шесть групп, в которых зани-
маются 150 человек самого 
разного возраста: от десяти-
летних школьников до вось-
мидесятилетних пенсионе-
ров. Я использую научные ме-
тодики. 
Одно из упражнений, которые 
дает Владимир спортсме-
нам, — отбивать теннисный 

мячик от стены Это, по словам 
тренера, помогает улучшить 
физическую форму. 
Лапин прикладывает много 
сил, чтобы популяризировать 
этот вид спорта. Поэтому он 
решил провести открытую 
тренировку по настольному 
теннису прямо в парке «Бори-
совские пруды». Владимир 
установил три стола и пригла-
шает прохожих поиграть. 
Первой присоединяется жи-

тельница района 
Наталья Ковалева. 
Владимир Ивано-
вич начинает от-
рабатывать с ней 
удары.
— Бьем жестче, — 
советует Лапин. — 
Сейчас лучше!

Лапин подает, мячик ударяет-
ся о стол, перелетает сетку, 
вновь удар о стол, Наталья Бо-
рисовна отбивает. Несколько 
минут продолжается поеди-
нок, но вскоре женщина про-
пускает мяч. Счет 1:0 в пользу 
тренера. Наталья не опускает 
руки. Готова играть и дальше. 
— Я занимаюсь теннисом 
в клубе «Полет» уже четыре го-
да, — рассказывает Наталья 
Ковалева. — Когда я начинала 
играть, вообще не умела дер-

жать в руках ракетку. А вот 
сейчас регулярно занимаю 
призовые места на клубных 
соревнованиях. И рассказы-
ваю знакомым, чтобы они 
приходили в клуб.
Женщина восхищается своим 
преподавателем и рассказы-
вает, что Владимир Иванович 
в свои 83 года активно зани-
мается спортом. В разговор 
снова вступает Лапин. Он от-
мечает: чтобы проявить спор-
тивный интерес у подопеч-
ных, он 11 раз в год проводит 
турниры с вручением кубков 
и призов.
— Все соревнования посвяще-
ны значимым датам, напри-
мер, в феврале — Дню защит-
ника Отечества, в марте — 
Международному женскому 
дню, в апреле — первому по-
лету Юрия Гагарина в космос, 
в мае — Дню Победы, а в ию-
не — Дню России, — расска-
зывает Владимир Иванович.
На таких соревнованиях всех 
участников традиционно де-
лят на две группы: «любите-
лей», то есть тех, кто недавно 
занимается в клубе, и «про-
фессионалов», кто уже пока-
зывает мастерство. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ЮАО

СВАО

секции

Биатлон
Шоссе Энтузиастов

Ул. 2-я Владимирская, 6, 
корп. 1
На занятия приглашают-
ся дети 9–10 лет. Есть 
и подростковые группы. 
В них могут записаться 
ребята 11–12 и 13–14 лет.

■
Прыжки в воду

 Черкизовская
Сиреневый бул., 2
Помимо спортивных 
и любительских групп, 
есть подготовительные 
занятия, где всех жела-
ющих обучат плавать. 
В спортивной школе ча-
сто проходят соревнова-
ния, а также присваива-
ются разряды.

■
Скалолазание

 Авиамоторная
2-й Краснокурсантский 
пр-д, 12
Тренировки для взрос-
лых проходят круглый 
год. Также в рамках клу-
ба работает «Школа аль-
пинизма», в которой 
преподаватели прово-
дят занятия по технике 
и тактике альпинизма, 
спасательным работам, 
оказанию первой помо-
щи в горах. 
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15 июня 18:54 Чирлидерши из центра «Огонек» Мария Баньщикова (слева направо нижний 
ряд), Александра Григорьева, Ксения Захарова (слева направо верхний ряд) и Наталья Коробова 
проводят мастер-класс по танцам для жителей района Фили-Давыдково 
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с мужем пашем, пытаясь наскрести хотя бы на 
первый взнос по ипотеке. Помочь некому, у ро-
дителей наших квартиры маленькие, мы ютим-
ся на съемных хатах. А в чужом жилье да при 
всяких экономических рисках рожать глупо 
и безответственно. 
К слову, по данным Всероссийского центра из-
учения общественного мнения (ВЦИОМ), око-
ло 86 процентов россиян всех возрастных групп 
называют собственное жилье необходимым 
условием для семейного счастья. Однако сред-
ства на покупку своего дома или квартиры есть 
только у 2 процентов представителей молоде-
жи. Да, родители помогают, но ставки-цены 
слишком велики, чтобы большинство смогло 
решить эту проблему с помощью мамы и папы. 
Добавим: по данным Минтруда, после оконча-
ния учебных заведений по специальности не 
работают более трети выпускников России. 
Здесь препоны ставят и отсутствие опыта, и за-
вышенные требования молодых соискателей, 
тратящих массу времени на поиски лучшей 
жизни. А метания с места на место, как извест-
но, больших доходов не приносят. Потому и ло-
гичен вывод, сделанный в исследовании о при-

оритетах современный молодежи специалиста-
ми Института социального анализа и прогно-
зирования: «Молодые люди не торопятся 
оформлять отношения потому, что ставят на 
первое место карьеру и учебу, а рождение детей 
откладывают из-за проблем с жильем». 
К тому же в последнее время эксперты замеча-
ют активную миграцию молодежи из регионов 
в мегаполисы. Едут, ясное дело, учиться, выгод-
но трудоустраиваться, строить карьеру. По дан-
ным Росстата, среди мигрирующих внутри 
страны граждан почти половина в возрасте 
15–34 лет. Конечно, переезд в мегаполисы вы-
годен с точки зрения образования, карьеры 

Аналитики разводят руками, называя нынеш-
нюю демографическую ситуацию в стране 
близкой к катастрофической. На свет появляет-
ся все меньше детей, а федеральные програм-
мы поддержки рождаемости признаются «про-
вальными» уже не только в частных экспертных 
оценках, но и в высших эшелонах власти. Обще-
ство же в соцопросах уныло констатирует: что-
бы заводить детей, не хватает всего: доходов, 
рабочих мест, квадратных метров, перспектив, 
сил, здоровья... Продолжать список можно до 
бесконечности. Но факт остается фактом: мо-
лодые семьи с рождением ребенка не спешат, 
а государство тем временем стремительно те-
ряет численность своих граждан.

Тревожная статистика

Сроки решения демографических проблем под-
жимают: президент страны поставил задачу 
справиться с ними к 2024 году. Однако стати-
стика удручает, как и пессимистичные прогно-
зы экспертов, которые они озвучивают на все-
возможных форумах и совещаниях. Так, участ-
ники прошедшего недавно Международного 
конгресса «Оргздрав-2023» признали, что мы 
стоим на грани демографической катастрофы. 
Число родившихся за последние восемь лет де-
тей снизилось на 48 процентов. По данным Рос-
стата, естественная убыль населения в про-
шлом году составила 600 тысяч человек. А ны-
нешний год, опасаются демографы, по показа-
телям рождаемости может стать худшим за всю 
постсоветскую историю. При этом большин-
ство россиян остаются бездетными или мало-
детными, сообщает в своем докладе Агентство 
стратегических инициатив. 
Причин, приведших к столь плачевному резуль-
тату, называется множество. Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков недавно отме-
тил, что страну преследуют демографические 
ямы со времен Великой Отечественной войны. 

Председатель комис-
сии Общественной 
палаты РФ по демо-
графии, защите се-
мьи, детей и традици-
онных семейных цен-
ностей Сергей Ры-
бальченко на прошед-
шем в конце мая 
Московском между-
народном демографи-
ческом форуме выска-
зал мнение, что глав-
ные проблемы кроют-
ся в общественном 
неодобрении много-
детности и пропаган-
де идеологий, отрица-
ющих традиционные 
семейные ценности. 
Действительно, число 
сторонников граж-
данского брака за по-
следнее десятилетие 
выросло в полтора 
раза. Еще одна вер-
сия, которую часто 
озвучивают аналити-
ки, связана с тем, что 

материальная поддержка молодых семей нахо-
дит отклик лишь у маргинальных слоев обще-
ства, а для среднего класса материнский капи-
тал и всевозможные льготы оказались не слиш-
ком привлекательной мотивацией. Председа-
тель Комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Нина Останина считает, что 
«отсутствие государственной информацион-
ной политики — признак того, что мы и дальше 
будем погружаться в демографическую яму». 
Увы, как говорит Дмитрий Песков, «демогра-
фия — это то, где у нас пока не получается». По 
его мнению, быстрого результата, «какой-то 
панацеи, волшебной таблетки» для преодоле-
ния демографического кризиса нет. 

Острые углы

О том, что у российской молодежи множество 
проблем, которые она пытается решить до того, 
как создать семью и завести детей, говорится 
немало. Исследования, соцопросы и различные 
аналитические доклады из года в год обознача-
ют одни и те же острые углы: вопросы трудо-
устройства и отсутствия собственного жилья, 
в котором, по идее, и должен появиться домаш-
ний очаг. 
— На решение этих проблем у молодых уходит 
очень много времени, — считает кандидат со-
циологических наук Алексей Егоров. — Вы-
пускнику вуза или колледжа семью создавать 
попросту негде и не на что. Старшее поколение 
часто упрекает юношей и девушек, что они тя-
нут с созданием семьи, предпочитая сначала 
пожить для себя, построить карьеру, подсте-
лить финансовую соломку на всякие «вдруг» 
и «что, если». Мне кажется, если бы «разгон» 
был меньше, рождение детей так бы не затяги-
валось. Если в семье есть жилье и стабильный 
доход, дети в ней появятся непременно. И ариф-
метика тут простая: если первый ребенок рож-
дается, когда родителям по 20–22 года, вероят-
ность, что семья станет многодетной, в разы 
выше, чем когда «старт» родительства начина-
ется лет в 30–35. А правительство ведь в реше-
нии демографических проблем делает ставку 
именно на многодетность. Значит, молодым 
нужно помогать сделать то, что, по их мнению, 
необходимо для создания крепкой семьи. 
Факты — вещь упрямая: в лихие девяностые, 
когда страна тоже переживала демографиче-
ский кризис, свадьбу в среднем играли в 23 го-
да, а в наши дни стремительно растет число тех, 
кто создает семью после 35 лет. 
— Одного бы ребенка успеть родить, — пожи-
мает плечами 30-летняя москвичка Ольга Про-
топопова. — Я замужем уже пять лет, но мы 

Росстат зафиксировал рекордно низкий показатель рождаемости с начала XXI века. Вице-премьер Татьяна Голикова поручила регионам взять решение 
демографических проблем на особый контроль, разработать собственные программы, чтобы переломить тревожную тенденцию и обеспечить устойчивый рост 

численности населения в нашей стране. Однако, по мнению экспертов, выполнить эту задачу будет очень непросто.

Проблема рождаемости требует новых мер поддержки молодых семей

Дать жизнь

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

комментарии экспертов
ЕЛЕНА МЛАДОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ИНСТИТУТА РЕПРОДУКТИВНОЙ 
МЕДИЦИНЫ

Нужно поощрять женщин решать репро-
дуктивные проблемы своевременно. По-
вышать привлекательность вспомога-
тельных репродуктивных технологий, 
увеличивать доступ к качественной меди-
цинской помощи в области акушерства, 
гинекологии и педиатрии.

СЕРГЕЙ ОГОРОДНИКОВ 
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ МО КРАСНОСЕЛЬСКИЙ

Низкая рождаемость связана с размыва-
нием института семьи. Когда люди поймут, 
как важны семейные ценности, поддерж-
ка и забота, надежность и уют, общие це-
ли и будущее, браки будут крепкими, се-
мьи — полными, а дети — счастливыми.

ИРИНА ЗОЛОТОВА 
ПСИХОЛОГ

Люди должны ощущать уверенность в за-
втрашнем дне и знать, что имеют возмож-
ность обеспечить детей достойным буду-
щим. Необходимо решать проблемы, ко-
торые серьезно влияют на планирование 
семьи: трудоустройства, соцзащиты, до-
ступного жилья, образования и здоровья.

СЕРГЕЙ ГАТАУЛЛИН
ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА
И МАССОВЫЕ КОММУНИКАЦИИ МТУСИ

Следует признать, что западные ценности 
растущего потребления стали неотъемле-
мой частью жизненной философии целого 
поколения российских граждан. А через 
эту призму мировосприятия смысл семьи 
потерял значение. Надо возвращаться 
к истокам — уважению к родителям, тра-
дициям страны, в которой живешь, пере-
ходить от «диванного» патриотизма 
к действенному, не только создавая 
на своем рабочем месте экономический 
продукт, но и являясь носителем россий-
ских ценностей.

Демографический кризис 
имеет комплекс причин

Демографические 
проблемы нужно ре-
шать точно так же, как 
любые другие, — ис-
пользуя научный под-
ход. То есть сначала 
необходимо устано-
вить причины низкой 
рождаемости и только 
потом разрабатывать 

программы, нацеленные на их ликвида-
цию. Попытка просто дать молодым се-
мьям деньги и льготы оказалась проваль-
ной, потому что такое «лечение» было на-
значено без постановки «диагноза». От-
сутствие серьезных исследований 
означает простую вещь — мы не знаем 
всех причин плохой демографии! 
Да, можно некоторые предпосылки отне-
сти к историческим потрясениям страны, 
те же 1990-е годы, 
когда образовалась 
демографическая яма, 
несомненно, сыграли 
свою роль. Но этого 
мало. В современной 
действительности по-
явились и другие се-
рьезные причины: на-
пример, мода на без-
детность, чрезмерная 
концентрация на ин-
дивидуализме, по-
вальная урбанизация 
стиля жизни, массовая 
эпидемия конспиро-
логического мышления и так далее. Де-
мография — сложная тема, ее проблемы 
каким-то одним фактором не объяснишь. 
Не может быть такого: «Нет квартиры, 
значит, не хочу детей» — и все! В таком се-
рьезном вопросе всегда будет комплекс 
причин. А решение иметь или не иметь ре-
бенка индивидуально для каждой семьи, 
пары, каждых будущих мамы и папы. Это 
надо понимать, чтобы делать грамотные 
выводы о том, какие факторы влияют 
на статистику рождаемости. Поэтому нуж-
на серьезная аналитика. А пока ее нет, 
можно долго тыкать пальцем в небо, раз-
рабатывая программы поддержки моло-
дых семей, которые без серьезного ана-
лиза будут не актуальны для населения.

мнение

ДМИТРИЙ 
НОВА
ФУНДАМЕНТАЛЬ
НЫЙ АНАЛИТИК

и зарплаты. Но рождение детей приезжие, по 
понятным причинам, откладывают «на потом» 
чаще, чем постоянное население больших горо-
дов. Но и в них с демографией не все складыва-
ется гладко. Согласно исследованию демогра-
фического потенциала Москвы, проведенному 
НИИ организации здравоохранения и меди-
цинского менеджмента, рождаемость в россий-
ской столице ниже, чем в целом по стране, не-
смотря на мощнейшую поддержку молодых се-
мей городскими властями. По мнению анали-
тиков, здесь статистику портят высокая доля 
незарегистрированных браков, устоявшиеся 
тренды на малодетность и, как бы странно это 
ни звучало, высокий уровень жизни москви-
чей. «Ориентация на индивидуальные ценно-
сти определяет более низкий уровень рождае-
мости», — утверждают авторы исследования. 

Спорные решения

Конечно, правительство без дела не сидит 
и многие годы пытается решить проблему. Ра-
ботодатели, например, теперь получают субси-
дии для того, чтобы они принимали на работу 
молодых без опыта. Но откликаются на эту гос-
поддержку далеко не все руководители пред-
приятий. А выдвинутая недавно депутатами 
Госдумы инициатива вернуть в вузы систему 
обязательного распределения выпускников, 
судя по опросам, не вдохновила юношей и деву-
шек. Казалось, вот вам, гарантированное место 
работы. Но работать там, куда пошлют, боль-
шинство молодежи не заинтересовано: среди 
нынешних студентов идею поддержали лишь 
трое из десяти. Одна из причин в том, что во-
просы с жильем и в мегаполисах, и в регионах 
по-прежнему пробуксовывают. 
Вариант их решения предложила недавно пер-
вый заместитель председателя Комитета по во-
просам семьи, женщин и детей ГД Татьяна Буц-
кая. По ее мнению, молодым семьям нужно 
предоставлять жилье на льготных условиях в ву-
зовских общежитиях. Вот только это вряд ли 
подвигнет молодежь на рождение детей. Ведь 
после окончания учебы из общежития им при-
дется уезжать. «А куда?» — вопрос на засыпку. 
Не слишком продвигается и решение проблем 
репродуктивного здоровья. Мало того что за 
последнее десятилетие численность женщин 
в возрасте 20–29 лет уменьшилась на 4,6 мил-
лиона человек и сегодня составляет около 
7 миллионов, еще и диагноз «бесплодие» муж-
чинам и женщинам ставится все чаще. Сегодня 
в стране насчитывается уже 4,5 миллиона бес-
плодных пар. Еще два года назад этот вопрос 
поднимался в аналитическом докладе «Россий-
ская семья: как сохранить традиции и обрести 
новые смыслы», подготовленном ВЦИОМом 
совместно с АНО «Национальные приоритеты». 
«Для многих семейных пар попытки завести ре-

Настоящим 
счастьем 
наполняется 
дом, в котором 
звучит детский 
смех 

дарство дает бесплодным парам право восполь-
зоваться вспомогательными репродуктивны-
ми технологиями. Но в начале этого года от 
представителей Минздрава поступило предло-
жение предоставлять такую возможность толь-
ко до 35 лет. Идея эта удивила многих, ведь оче-
видно: такое искусственное ограничение рож-
даемости только усугубит демографический 
кризис. Ставка на молодых — это хорошо, но, 
как отмечает доктор медицинских наук, ректор 
Высшей школы организации и управления 
здравоохранением Гузель Улумбекова, в Рос-
сии с каждым годом женщин репродуктивного 
возраста становится меньше на 400 тысяч чело-
век. Кроме того, более половины россиян от 18 
до 45 лет (5 процентов) по тем или иным при-
чинам не планируют заводить детей, свиде-
тельствуют данные опроса Аналитического 
центра НАФИ. Здесь, к слову, тоже не обходится 
без парадоксов. Подавляющее большинство 
россиян из года в год отмечают, что главный 
критерий их счастья — семья. При этом нали-
чие детей в качестве непременных условий се-
мейной жизни называет лишь 21 процент. 
«Каждый очередной ребенок — это шаг в бед-
ность», «Насмотрелись, как друзья с детишками 
маются, и поняли, что нам это не надо», — от-
вечают респонденты. И в соцсетях подобных 
мнений предостаточно. «Дети сильно меняют 
жизнь, и нужно действительно их хотеть, чтобы 
быть к этому готовыми», — рассуждает на од-
ном из семейных порталов Алена Савина. «По-
размыслив о ситуации в стране, нашем финан-
совом положении, решили, что детей в этот мир 
рожать не стоит», — отвечает ей некая Марина. 
«А я опасаюсь, что ребенок изменит мой образ 
жизни: люблю поездки, встречи с друзьями, ак-
тивное посещение разных мероприятий, хочу 
свободно тратить деньги на собственное хоб-
би», — признается 34-летняя Ольга. 
Попробуй переспорь, что настоящая семейная 
ценность — в детском смехе, звучащем в доме. 
Между тем правительство поставило решение 
демографических проблем на особый кон-
троль. Вице-премьер Татьяна Голикова поручи-
ла всем российским субъектам в срочном по-
рядке принять региональные программы под-
держки рождаемости. Обсуждаются новые ме-
ры по улучшению демографии и в Минтруде. 
По словам первого заместителя главы ведом-
ства Ольги Баталиной, они «направлены на по-
вышение доходов семей, улучшение их жилищ-
ных условий, а также упростят совмещение ра-
боты с заботой о ребенке». Хорошо бы и потен-
циальным молодым родителям перестать 
считать расходы и вспомнить, что ребенок — 
это продолжение их рода, будущее нашей стра-
ны. Пусть оно будет. Ради этого, согласитесь, 
государству и обществу стоит наконец услы-
шать друг друга и сообща решить, как сохра-
нить семейные традиции, обрести опору и по-
дарить жизнь новым российским гражданам. 

цифра

59
процентов 
опрошен-
ных россиян 
отмечают 
увеличение 
государ-
ственной 
поддержки 
семьям 
с детьми.

бенка можно охарактеризовать фразой: «Когда 
могу — не хочу детей, когда хочу — уже не мо-
гу», — говорится в исследовании. — Люди дол-
го ждут, пока представится подходящий мо-
мент завести ребенка, а когда решаются, здоро-
вье уже не позволяет: с возрастом повышается 
риск репродуктивных потерь и осложнений как 
для беременной, так и для плода». Сегодня госу-

3 июля 2022 года. Молодые родители Ренат и Виктория Ахметзяновы вместе со своим сыном Дамиром отдыхают в столичном Парке имени Лужкова
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точка Сегодня точку в номере ставит машинист электропоезда первого класса Динар Кепечев, который будет управлять новым тематическим составом, посвященным 
100-летию московского спорта. Вчера, в день учреждения Высшего совета физической культуры и его московского отделения, самый «спортивный» поезд выпустили 
на Сокольническую линию метро, по которой он будет курсировать ближайшие шесть месяцев. В новом тематическом составе пассажиры смогут увидеть портреты 
легендарных столичных спортсменов, узнать их удивительные истории. Как отметил заместитель мэра Москвы, руководитель Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов, символично, что недалеко от станций Сокольнической линии, по которой будет курсировать тематиче-
ский состав, располагаются значимые спортивные объекты столицы. 

КАКИЕ МЕРЫ НУЖНЫ ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ ДЕМОГРАФИИ ➔ СТР. 7

Пример семьи 
важнее кукол

Креативность попыток решить про-
блемы рождаемости набирает оборо-
ты. На днях председатель правления 
Ассоциации производителей детских 
товаров Михаил Ветров предложил 
начать выпуск детских игрушек, про-
пагандирующих многодетность. Шаг 
почти отчаянный: мол, раз уж нынеш-
ние взрослые не спешат становиться 
родителями, давайте малышей моти-

вировать, чтобы хоть лет через 20–30, когда они вырастут, 
из демографической ямы выбраться. Спору нет: прекрас-
но, если отечественный рынок наводнят «наборы» счаст-
ливых мам, пап и ребятишек разных возрастов, которые 
будут учить добру. А если они еще и вытеснят с прилавков 
скалящихся Хагги Вагги и прочих отвратительных мон-
стров, то это уже станет большой победой над угрожаю-
щим детской психике игровым контентом. Но смогут ли 
такие позитивные куклы научить малышей нормам се-
мейных отношений, как утверждает автор идеи, — боль-
шой вопрос. Дети все-таки должны 
понимать, как играть и во что. А ка-
кую семейную модель будут копиро-
вать в своих играх современные дев-
чонки и мальчишки? Кукольных мам 
и пап отложат в сторону — они же все 
равно целыми днями на работе. Ну 
а детишек рассадят возле компьюте-
ров, планшетов. Скучновато, согласи-
тесь. Вот и первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей Татьяна 
Буцкая, комментируя инициативу, 
отметила, что сначала стоит выпу-
стить серию мультфильмов, чтобы по-
мочь детям сформулировать мысль 
о многодетной семье. Так ведь и сказала: «Должна быть 
история, которую уже где-то ребенок увидел, и потом он 
в нее играет». В том и беда. Для пропаганды нужны при-
меры. А реальность, в которой слишком во многих семьях 
бытуют домашнее насилие, пренебрежение к детям и их 
воспитанию, вряд ли поможет малышам представить иде-
альную картину мира, где дом полон счастливого ребя-
чьего смеха. Да и купят ли «многодетный набор» своим 
чадам родители, считающие, что одного ребенка в семье 
достаточно, ибо материальные и жилищные проблемы не 
слишком мотивируют к рождаемости? Малыши играют 
в те игры, которые нравятся их папам и мамам. Может, 
с потенциальных родителей и стоит начать реально ре-
шать демографические вопросы, повышая престиж мно-
годетности? А дети все-таки не игрушки, чтобы отрабаты-
вать на них модели желаемого, отвлекаясь от действи-
тельного. И не из мультиков, не из кукол, а из отношений 
друг к другу в семье ребенок должен впитывать любовь 
родителей, бабушек и дедушек, братьев и сестер. Тогда 
и культ многодетности не пропагандировать, а прививать 
молодому поколению будет значительно проще.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Каждый пятый 
работник мечтает 
уйти в отпуск 
на месяц. И как вам?

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА, ЭКОНОМИСТ 

Я — против. За месяц отдыха 
можно от него устать. 30 дней 
пребывания на курорте, пусть 
даже и роскошном мор-
ском, — это то еще испыта-
ние. Это только кажется про-
сто. На самом деле на это нуж-
но много душевных сил. Да 
и постоянное мотание по экс-
курсиям может утомить. Счи-
таю, что наступило время, 
когда нужно не только больше 
работать, а еще много учить-
ся. Это время новых техноло-
гий, возможностей. Особенно 
для карьер, относящихся 
к промышленному сектору. 
Там, если много работать, 
можно получить зарплату 
больше, чем в среднем по ре-
гиону. Но для этого нужно 
вспомнить, что такое учебни-
ки. Поэтому и то свободное 
время, которое появляется, 
должно тратиться на повыше-
ние квалификации и на то, 
чтобы «встроиться» в новые 
экономические тенденции. 

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ

Я — за долгий отпуск. Ме-
сяц — это самый предпочти-
тельный срок отдыха от рабо-

ты и тот минимум времени, 
когда человек по-настоящему 
отключается от рабочего про-
цесса, потому что он устал 
и переутомился. Ведь некото-
рые люди работают еще 
и в выходные, и по ночам, и из 
дома. Конечно, дробление от-
пуска на две недели с точки 
зрения работодателя выгод-
нее, чем когда сотрудник ухо-
дит на весь положенный ему 
срок. Но с точки зрения пси-
хофизиологии полезнее все-
таки отдыхать не менее 
30 дней. Существуют разные 
виды отдыха и деятельности. 
Обычно в начале отпуска че-
ловек восстанавливается, 
приводит в норму сон и само-
чувствие, а уже потом начи-
нает искать увлечения, источ-
ники удовольствия и зани-
маться активным отдыхом. 
На такой полноценный от-
пуск двух недель никак не 
хватает. 

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
HRЭКСПЕРТ

Я абсолютно точно против та-
кого подхода, хотя и прекрас-
но понимаю, почему люди 
считают, что они должны от-
дыхать больше месяца. Отпу-
скать человека на 30 дней или 
нет, все еще остается на рас-
смотрение работодателя. Ес-
ли мы возьмем область обра-
зования, то преподаватели, 
воспитатели и учителя и так 
отдыхают практически два 
месяца лета. Все зависит от 
графика отпусков, и если пла-

Около 20 процентов россиян считают, что отпуск должен длиться не менее месяца. 
Об этом свидетельствуют данные проведенного социологического опроса сервиса 
по поиску работы и интернет-сервиса по поиску врачей. По мнению жителей нашей 
страны, только за такое время можно полноценно отдохнуть.

вопрос дня

Подготовили ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ,
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нируешь заранее, то любой 
россиянин по согласованию 
с работодателем может взять 
от двух до четырех недель без 
проблем. Но, на мой взгляд, 
у нас в календаре и так доста-
точно праздничных дней. Ес-
ли будем больше отдыхать, то 
тогда наша экономика, кото-
рую и так надо поднимать, бу-
дет очень сильно страдать. 
Так что, как по мне, двух не-
дель вполне должно хватать, 
чтобы восстановиться и с но-
выми силами приступить 
к работе. Тем более что если 
мы сложим все выходные 
и праздничные дни календа-
ря, то как раз получится около 
двух месяцев, когда человек 
отдыхает. 

ДИАНА ФЕРДМАН
РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ

Я разделяю такой выбор рос-
сиян. Мне кажется, что людям 
в нашей стране вообще надо 
отдыхать как можно чаще, на-
пример раз в квартал. И ни-
как не меньше. И обязательно 
на эти дни куда-то уезжать из 
родного города, чтобы поме-
нять картинку перед глазами. 
Потому что иногда бывает 
очень трудно выносить наш 
климат и наши нагрузки. 
У нас по большей части в стра-
не мало солнечных дней. 
А они необходимы для хоро-
шего настроения и хорошего 
самочувствия. В этом плане 
мне, конечно, повезло, пото-
му что моя работа связана 
с поездками. Но в целом чело-
веку жизненно необходимо 
отдыхать от двух до четырех 
недель за один отпуск. И я бы 
сказала, даже больше. Все же 
не зря медицинские специа-
листы утверждают, что для 
полноценного «отключения» 
от всего требуется 21 день. 

Онлайн-лекция
«Главные ошибки 
при создании бренда 
работодателя»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2479348
29 июня, 11:00, бесплатно
На вебинаре креативный 
директор крупного отечест-
венного агентства Игорь 
Трофимов и коммерческий 
директор Ираклий Маргания 
расскажут обо всех этапах 
разработки HR-бренда и за-
тронут тему, какие существуют 
распространенные ошибки 
в этом деле и как руководите-
лям их избежать на начальных 
этапах.

Тренинг
«Управление 
конфликтами»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
29 июня, 10:00, бесплатно
Мероприятие будет очень по-
лезно работодателям. Эксперты 
«Моей карьеры» научат раз-
решать конфликты выгодным 
для себя и компании способом 
и предотвращать кризисные 
ситуации в коллективе. Их со-
веты помогут защитить свои 
идеи и убеждения, но при этом 
сохранить дружескую атмосфе-
ру среди коллег.

деловая афиша

Режиссер, объединяющий 
актеров своей добротой

Сегодня режиссеру Сергею 
Бодрову-старшему исполня-
ется 75 лет. «ВМ» вспомнила 
его лучшие киноработы и по-
общалась с коллегами.

На счету режиссера более 
20 сценариев к картинам, 
а многие из них стали облада-
телями различных премий. 
Уже в 26 лет Бодров-старший 
получил диплом ВГИКа по 
специальности «сценарист». 
А в 1984 году он дебютировал 
в кинорежиссуре, сняв карти-
ну «Сладкий сок внутри тра-
вы». В прошлом году, 12 мая, 
вышел его фильм «Дышите 
свободно», где главный герой 
страдает заиканием. У самого 
режиссера тоже есть этот не-
дуг, поэтому фильм получился 
очень правдоподобным. 
Актер Илья Дель, который  сы-
грал роль Гены в картине, от-
метил в разговоре с «ВМ», что 
на съемочной площадке цари-
ла очень теплая атмосфера, 
которую создал Сергей Бод-
ров-старший.
— Я не помню ни одного мо-
мента, чтобы Сергей Влади-
мирович повышал голос, — 
говорит Дель. — Он также 
всегда был готов к любым 
предложениям, исходящим от 
артистов. 
По словам Ильи Деля, именно 
благодаря этому актеры очень 
часто заканчивали смены на 
несколько часов раньше, чем 
планировали. 
— Все работали очень вооду-
шевленно и на одном дыха-
нии. И все это благодаря ре-
жиссеру, который своей до-
бротой объединял всех во-
круг одной идеи, — отмечает 
Дель. — Еще мне понравился 
профессиональный подход.
Например, чтобы артисты сы-
грали лучше свои роли, ре-
жиссер распорядился, чтобы 
до начала съемок они занима-
лись физическими нагрузка-
ми, в том числе йогой. 
Также с ними на одной пло-
щадке снимались люди, кото-
рые в жизни страдают заика-
нием. Дель вспоминает, что 
сам Бодров-старший почти не 
корректировал их игру.
— Он правильно проводил ка-
стинг и изначально знал, кого 

на какую роль он хотел, поэто-
му во время съемок уже осо-
бых наставлений не было, — 
рассказывает актер. — Я ду-
маю, что богатый подготови-
тельный период очень помог 
нам, и съемки прошли без 
каких-то сложностей.
Сам актер до этого не был лич-
но знаком с режиссером, но 
с теплом вспомнил одну его 
работу, которая очень его впе-
чатлила в юности.
— «Кавказский пленник» —
лично для меня один из значи-
мых фильмов Сергея Влади-
мировича, потому что я смо-

трел его еще в юности, когда 
учился в 8–9-м классе, — вспо-
минает Илья Дель. — Сильное 
впечатление на меня произвел 
этот фильм, более того — он 
побудил меня стать актером.
Другие знаковые фильмы 
режис сера вспомнил и за-
служенный артист Евгений 
Дятлов. 
— К сожалению, совместно 
поработать нам пока не уда-
лось,  — говорит Дятлов. — Но 
как зритель могу сказать, что 
в детские годы я им восхи-
щался. 
По словам Евгения Дятлова, 
первым фильмом Бодрова-
старшего, который он посмо-
трел, тоже стал «Кавказский 
пленник». Позже он познако-
мился с другой картиной ре-
жиссера — «Монгол». 
— В фильме «Кавказский 
пленник» я увидел его сы-
на Сергея Бодрова-младшего 
в главной роли, — говорит 
Дятлов. — Он поразил меня не 
меньше Олега Меньшикова, 
который тоже интересно сы-
грал в этом фильме.
АННА ТЕМНЫШОВА, 
ЯКОВ САТОНКИН 
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
СЕРГЕЯ БОДРОВАСТАРШЕГО 
С ЮБИЛЕЕМ, ЖЕЛАЕТ ЕМУ 
ЗДОРОВЬЯ И ТВОРЧЕСКИХ 
УСПЕХОВ В РАБОТЕ!

юбилей

Школьники узнают о самых 
популярных ИТ-профессиях
В летних лагерях страны 
стартовал новый сезон обра-
зовательного проекта «День 
цифры». В игровой форме 
ребята узнают об информа-
ционных технологиях и по-
пулярных ИТ-профессиях.

Бесплатные сценарии и мето-
дические материалы для во-
жатых и педагогов опублико-
ваны на сайте урокцифры.рф/
camp. Обновленный формат 
«Дня цифры» включает в себя 
три этапа: командную игру, 
проектную часть и интеллек-
туальную игру.
— В этом году мы добавили но-
вые блоки и расширили пере-
чень заданий, которые дети 
могут выполнять в оздорови-
тельных лагерях, на внекласс-
ных занятиях и даже самосто-
ятельно, — рассказал генди-

ректор АНО «Цифровая эконо-
мика» Сергей Плуготаренко.
«День цифры» начинается 
с теоретической части. Чтобы 
освоить ее, ребятам предсто-
ит пройти шесть станций. По-
лученные знания они приме-
нят на практике. Например, 
попробуют вернуть потерян-
ные метеорологические дан-
ные. Далее участники сами 
придумают новые цифровые 
решения для лагеря.
— Каждый этап «Дня цифры» 
адаптирован для возрастных 
категорий 7–12 и 13–17 лет, 
поэтому сыграть могут все 
воспитанники лагеря, — под-
черкнула директор Департа-
мента цифровых компетен-
ций и образования Минцифры 
России Татьяна Трубникова.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35

досье
Сергей Владимирович 
Бодров родился 28 ию-
ня 1948 года в Хабаров-
ске. По его сценариям 
снято более двадцати 
фильмов. 
Его работы «Кавказский 
пленник» и «Монгол» 
были выдвинуты 
на «Оскар» в номинации 
«Лучший фильм на ино-
странном языке». По-
следние проекты Бодро-
ва-старшего в роли сце-
нариста и сопродюсе-
ра — «Калашников» 
и «Дышите свободно». 

12 октября 2018 года. Режиссер Сергей Бодров-старший 
на премьере фильма «Два билета домой» режиссера 
Дмитрия Месхиева в кинотеатре «Иллюзион»

ВЯ
Ч
ЕС
Л
АВ

 П
РО
КО
Ф
ЬЕ
В 

/ Т
АС
С

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А


